
Напомним, что модернизация 

оборудования управления воз-

душным движением проходила 

в рамках госзаказа. Подрядчи-

ком выступил концерн «Алмаз-

Антей». Военным неслучайно 

поручили проект: стояла задача 

импортозамещения, в рамках 

которой оборудование зарубеж-

ного производства заменялось 

на отечественное. Денег на реа-

лизацию не пожалели: 3,6 млрд 

рублей инвестировано в новую 

автоматизированную систему ор-

ганизации воздушного движения 

в Московской воздушной зоне.

После ввода в строй нового 

Центра управления полетами 

(ЦУП) качественного улучше-

ния воздушного движения не 

произошло. Вход в Московскую 

воздушную зону рассчитывают 

командиры воздушных судов. 

В «Аэрофлоте» подсчитали: раз-

ница между расчетом командира 

и фактической посадкой до ввода 

нового ЦУПа составляла 2,4%, 

а после его ввода – 7,7%. Среднее 

время нахождения в зоне ожида-

ния составляет 25 минут. А каж-

дая лишняя минута в воздухе – 

это не только лишние нервы, но 

и лишние тонны топлива, кото-

рые отнюдь не улучшают эколо-

гию в районе аэродрома и замет-

но увеличивают себестоимость 

рейса. Авиакомпании ищут 

пути снижения эксплуатацион-

ных расходов и цен на билеты, 

но экономия «сгорает» в зонах 

ожидания Московского узла.

Что характерно: в зарубежных 

аэропортах с такими же парал-

лельными ВПП и находящихся 

в схожих климатических усло-

виях количество взлетно-поса-

дочных операций существенно 

выше. Например, аэропорт Дет-

ройта в час пик обеспечивает 

94 взлета и посадки, аэропорт 

Иллинойса – 186, а Шереметье-

во – всего 62 операции в час. 

Причем для того чтобы добиться 

даже этой относительно скром-

ной цифры, пришлось провести 

ряд организационных мероприя-

тий. В результате самолеты стали 

быстрее покидать ВПП, сокра-

щено время очистки полосы от 

осадков, уменьшены интервалы 

режимов «взлет – взлет», «взлет – 

посадка» и «посадка – посадка», 

что внесено в Федеральные авиа-

ционные правила.

Но потребности рынка се-

годня намного больше. Помочь 

аэропорту увеличить пропуск-

ную способность и должна была 

современная система управле-

ния полетами. Увы, пока она не 

оправдала ожиданий, качествен-

ного улучшения авиаперевозчи-

ки не отмечают. Даже при самом 

незначительном усложнении 

воздушного движения (к приме-

ру, скопление заходящих на по-

садку самолетов) руководитель 

полетов Мос ковской воздушной 

зоны вводит ограничения на 

взлет. Три-пять минут ожида-

ния с работающими двигателя-

ми расходуют топ ливо и приво-

дят к задержкам вылетов. А они, 

в свою очередь, ухудшают пока-

затели авиакомпании по пункту-

альности полетов. По-прежнему 

в московских аэропортах в часы 

пик, с 16.30 до 19.30 по москов-

скому времени, выстраиваются 

большие очереди на посадку и на 

вылет.

Поздние прибытия самоле-

тов влекут задержки отправ-

лени я рейсов, вы-

летающих с 19.00 до 

22.00 часов. 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Каждый третий – жулик
Перефразируя 
классиков: 
«Компании ЖКХ 
изменившимся 
лицом бегут 
пруду» Джигарханиана,

или Отчего же не блещут 
десятки театров, носящих 
громкие имена
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Не терять 
веры 
в лучшее. 
До последнего!
Нашу олимпийскую 
команду спасет только 
разум международных 
чиновников

Эльдар 
РЯЗАНОВ

Музыка 
жизни

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

В России 
в прошлом году 
коэффициент 
смертности от 
новообразований 
составил 201,6 
на 100 тысяч 
населения

•В ФОКУСЕ•

Многие авиапассажиры по-

падали в ситуацию, когда на 

подлете к месту назначения 

самолет вдруг заходит на вто-

рой круг. Командир давно сде-

лал полагающиеся объявле-

ния, ремни пристегнуты, а мы 

все кружим и кружим. Тянутся 

томительные минуты, в голо-

ве роятся нехорошие мысли, 

особо нервные с тревогой по-

глядывают на иллюминаторы. 

И у всех один вопрос: почему 

нельзя приземляться вовре-

мя, как это записано в марш-

рутной квитанции и на табло 

аэропорта? А ведь прилетаю-

щие в Москву пассажиры об 

этой головной боли должны 

были уже забыть.

ГАЛИНА ПОНОМАРЕВА

В 
октябре введен в строй 

новый Центр управления 

полетами Единой системы 

организации воздушного 

движения (ЕС ОрВД). Сто-

личные аэропорты очень наде-

ялись, что автоматизированная 

система сбалансирует потоки 

прилета и вылета, сократит 

время ожидания. Это жизнен-

но необходимо в Московской 

воздушной зоне, которую отли-

чают высокая загруженность 

и интенсивность движения. Од-

нако месяц спустя «Аэрофлот» 

отметил ухудшение ситуации 

в аэропорту Шереметьево, базо-

вом для крупнейшего российско-

го перевозчика. Задержанных 

рейсов стало в 2,5 раза больше, 

о чем авиакомпания уведомила 

Росавиацию с просьбой ситуа-

цию исправить.

Пристегнули ремни. И... пауза
«Аэрофлот» устал ждать разрешения на взлет и посадку

с. 3

с. 3 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

В ближайшие дни уходит 

в отставку главный онколог 

Минздрава, директор веду-

щего Российского онкоцен-

тра имени Блохина, академик 

двух академий – РАН и РАМН, 

член Европейского и Амери-

канского обществ хирургов, 

профессор Михаил Давыдов. 

Хирург экстра-класса, кото-

рый провел 18 тысяч труд-

нейших операций. Теперь 

будет, по его словам, ловить 

рыбу, вести жизнь обычного 

пенсионера...

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Михаил Иванович сказал жур-

налистам, что отправляется на 

пенсию по собственному жела-

нию – не захотел продлевать 

заканчивающийся контракт. 

По новому закону предельный 

возраст, при котором главврачи 

и их заместители могут зани-

мать свои должности, состав-

ляет 70 лет, а Давыдов на днях 

перешагнул этот рубеж. Однако 

названная причина, по мнению 

моих компетентных собеседни-

ков, – лишь формальный повод, 

маскирующий острые пробле-

мы в организации онкологиче-

ской службы, диагностики и ле-

чения раковых заболеваний. Да 

и сам отставник в беседе с кор-

респондентом «Дождя» не стал 

скрывать своей обиды: «Если 

мои опыт и знания не нужны, 

значит, не нужны».

У директора Онкоцентра №1, 

рассказал мне бывший замми-

нистра здравоохранения РФ 

доктор медицинских наук Ва-

лерий Володин, внешне были 

вроде бы нормальные отноше-

ния с Минздравом, но на самом 

деле весьма сложные. Не привык 

прогибаться главный онколог, 

говорил правду, которая не нра-

вилась чиновникам.

В прош логоднем интер-

вью «Труду» Михаил Давыдов 

жестко и объективно раскри-

тиковал существующую си-

стему организации помощи 

онкобольным. К примеру, был 

категорически не согласен с 

существующим порядком кво-

тирования. «Почему у одного 

человека есть право на жизнь, 

а другому отказывают в кво-

те?» – с негодованием спраши-

вал хирург. Приводил данные: 

разрыв по уровню финансиро-

вания здравоохранения РФ и, 

скажем, Германии или Фран-

ции зашкаливает: в 14 раз! 

В том нашумевшем интервью 

Давыдов открыто заявил, что 

главный онкологический фор-

пост России финансируется го-

сударством лишь на треть от 

реальных потребностей.

Крайне сложной назвал ака-

демик сит уацию с 

обеспечением паци-

ентов лекарствами. 

Что стоит за отставкой главного 
онколога страны

Баллада 
о средней зарплате 
в 91 815 рублей

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Информационное поле ходит ходуном после публи-

кации заметки о возросших доходах жителей сто-

лицы. А все началось с того, что 14 ноября на сайте 

одной из солидных газет появилась коротенькая 

заметка, где радостно сообщалось: «Среднемесяч-

ная заработная плата по Москве выросла за ян-

варь – август текущего года на 8,5% по сравнению с 

аналогичным периодом в прошлом году и составила 

91 815 рублей. Такие данные приводит Мосгорстат».

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

Эта новость тут же разлетелась по всем каналам со ско-
ростью лесного пожара, а многомиллионная аудитория 
соцсетей разогнала ее среди всех слоев населения до 
таких масштабов, что, казалось, через два дня в небе 
над всей Россией заполыхали кроваво-красные буквы: 
«СРЕДНЯЯ ЗАРПЛАТА В МОСКВЕ – 91 815 РУБЛЕЙ!!!»

Можно только представить себе, с каким беспро-
светно тяжелым чувством вчитывались в эту новость 
по всей необъятной стране скромные бюджетники, вра-
чи-учителя, горемыки-гастарбайтеры и прочие широкие 
слои граждан, для которых эта цифра просто не укла-
дывается в голове и звучит словно цитата из романа 
в стиле фэнтези.

Лично я вдруг вспомнил, как неделю назад проезжал 
на машине по заповедным лесам в Нижегородской 
области, где довелось пообщаться с работниками поми-
рающего лесозавода. Они мне скорбно признались, что 
средняя зарплата у них составляет 4–7 тысяч рублей, 
да и те не всегда вовремя выдают. И за эти деньги люди 
ходят на работу и машут топорами! При таких делах мне, 
москвичу, впору только и думать, как увернуться от это-
го самого топора...

Впрочем, не меньшую злобу новость о «средней 
зарплате» вызвала и у миллионов обычных москвичей, 
едва сводящих концы с концами в городе с самыми до-
рогими продуктами, «коммуналкой» и общественным 
транспортом.

В какой-то момент подумалось, что эту новость при-
думали злобные враги России с целью расшатать ста-
бильность в обществе и выгнать-таки народ на русский 
Майдан. Мы ведь живем в условиях непрекращающей-
ся информационной войны, приходится быть все время 
начеку в ожидании подлых вбросов.

Кинулся я искать первоисточник возмутительной но-
вости и, представьте, нашел! На сайте территориального 
органа Федеральной службы государственной статистики 
по городу Москве действительно имеется официальный 
документ «Основные показатели, характеризующие эко-
номику г. Москвы, в январе – сентябре 2017 года», разме-
щенный там 8 ноября 2017 года. И там черным по белому 
подтверждается эта вздорная цифра: средняя зарплата 
по Москве составляет 91 815 рублей!

И тут я крепко задумался: либо у ребят из Мосгорста-
та какие-то серьезные проблемы с математикой, либо 
речь идет о какой-то другой, параллельной Москве, 
в которую простому смертному просто так пропуск 
не получить.

Дело в том, что на этом же сайте есть сведения 
о прошлогодней средней зарплате по столице – она, 
по ощущениям статистиков, составляла 65 935 рублей, 
что тоже мало вяжется с реальностью. Но даже если та 
роскошная зарплата и выросла на 8,5%, то в результате 
бы получилось 71 210 рублей. Тоже загнули, но хоть не 
так высоко.  Как там пелось в «Денискиных рассказах»? 
«Папа у Васи силен в математике...» То есть получается, 
что бравые статистики не столько врут, сколько не в ла-
дах с арифметикой. А может, в тех кабинетах 
и засели те самые супостаты, работающие 
на раскол общества?

МАРГАРИТА САВОСТЬЯНОВА

БУХГАЛТЕР
– В плацкартном вагоне я по-
следний раз ехала в студенческие 
годы. Вообще путешествовать по-
ездом не люблю, потому что вре-
мени жалко. То ли дело самолет!

ЮЛИЯ АТАМАНОВА

КОСМЕТОЛОГ
– Я довольно часто пользуюсь 
услу гами железной дороги и как 
раз предпочитаю покупать плац-
картный билет. Современные ва-
гоны очень чистые и комфортные, 
зачем переплачивать?

ДЕНИС ЛЕСИН

ЮРИСТ
– Последний раз добирался ноч-
ным поездом в Питер. Раньше 
ездил на «Сапсане», это быстрее. 
Но «Красной стрелой» дешевле 
и все-таки удобнее – высыпаешь-
ся и день не теряешь. 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Вагончик тронется, 
перрон останется
Премьер Дмитрий Медведев потребовал от 

РЖД вернуть в продажу билеты в плацкарт-

ные и общие вагоны на время новогодних 

праздников. А мы спросили у прохожих, 

давно ли они путешествовали поездом. 

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

курсы 
валют

$59,9898 (–0,2593)

€70,7040 (–0,4681)

62
взлета 
и посадки 
в час пик 
обеспечивает 
Шереметьево – 
в 3 раза 
меньше, 
чем аэропорт 
Иллинойса

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

ПО КАТАЛОГУ МАП «КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ» ОБЪЕДИНЕННЫЙ 
КАТАЛОГ ПРЕССА 
РОССИИ «ГАЗЕТЫ 
И ЖУРНАЛЫ» 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Внимание!
С 1 сентября во всех почтовых отделениях России 

начинается основная подписка на 1 полугодие 2018 года
Во всех почтовых отделениях России

10265 50130 32068

его!
ю 
лько
ных 

Эльд
РЯЗАНО

Музы
жиз

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В

И
Л

Л
Ю

С
ТР

А
Ц

И
Я

 В
И

ТА
Л

И
Я

 П
О

Д
В

И
Ц

К
О

ГО
/C

A
R

TO
O

N
B

A
N

K
.R

U



2 | ПОСТФАКТУМ ТРУД | 17 ноября | 2017 | www.trud.ru

Президент Владимир Путин утвердил перечень 
из 24 критериев для оценки эффективности органов исполнительной власти. Среди 

них доходы населения, динамика инвестиций и валового регионального продукта 

Половина мирового благосостояния, которое оценивается 
в 280 трлн долларов, принадлежит всего 1% населения планеты, свидетельствуют данные 

ежегодного доклада Global Wealth Report швейцарского банка Credit Suisse

«Бросая 
издали раз-
гневанные 
взгляды, 
два пола 
встретят 
смерть, 
хотя и будут 
рядом»
Альфред де Виньи 
«Гнев Самсона»

ФРАЗЫ ОТ. . .

Вячеслав Володин
спикер Госдумы

– Все зависит от 

того, какой царь, 

какой ли дер, не-

сет ли он усталость 

и стагнацию. А мо-

жет быть, он несет 

прогресс и настроение?

Виктор Зимин
глава Хакасии 

(об отшельнице 

Агафье Лыковой)

– Каждый житель 

республики хотел 

бы такие условия 

д л я прож ивани я 

бесплатные – снабжение, полеты, 

связь, авиация. И еще наши соседи 

иногда пиарятся!

Леонид Тягачев
почетный 

президент 

Олимпийского 

комитета РФ

– Мы честны в от-

ношении борьбы с 

допингом. А Род-

ченкова просто нужно за неправду 

расстрелять, как Сталин бы сделал.

Андрей Мушкарев
глава комитета 

по туризму 

Петербурга

– Планируется вне-

дрение уникальной 

практики обучения 

сотрудников поли-

ции иностранным языкам. Даль-

нейшим шагом на пути к созданию 

имиджа Петербурга как дружелюб-

ного к туристам города станет соз-

дание полноценной туристической 

полиции.

Владимир 
Пуришкевич
депутат 

Государственной 

думы Российской 

империи

(из стенограммы 

заседания 17 ноября 1907 года)

– Вы знаете, что Россия, вздернутая на 

дыбы со времен Петра Великого, поте-

ряла тот исторический эволюционный 

ход, который был уделом всех народов. 

Поэтому мы должны, с одной сторо-

ны, приноравливаться к требованиям 

Запада, чтобы не отстать от него, а с 

другой стороны, быстро проходить те 

пути внутреннего строения русской 

жизни, которые другие народы прохо-

дили, может быть, десятки, сотни лет...

Не виноватая я, он сам пришел!

с. 1

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Управляющие компании си-

стемы ЖКХ больше не будут 

«финансовыми посредника-

ми» между нами и поставщи-

ками коммунальных услуг. 

В 2018 году за свет, газ, тепло 

мы начнем платить напрямую 

энергетикам, за воду и ка-

нализацию – водоканалам. 

Глава Минстроя Михаил Мень 

считает, что это станет при-

говором для трети УК. Тех 

самых, что получают доход не 

от оказания реальных услуг, 

а от прокрутки на своих счетах 

и откровенного воровства на-

ших денег.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

К
ак уверяет министр, для 

жильцов ничего не из-

менится. Каждый месяц 

будет приходить единый 

платежный документ за 

оказанные коммунальные и 

жилищные услуги. Тарифы 

прежние, не коснутся измене-

ния и способов оплаты. Никто 

не лишает заработанных денег и 

управляющие компании: как по-

лучали плату за оказание реаль-

ных услуг, так и будут получать. 

Но многие привыкли прокручи-

вать деньги домовладельцев... 

– Мы сами их провоцируем 

вот уже много лет, – признает-

ся Мень. – Получив на свой счет 

гигантские суммы, даже чест-

ная компания испытывает со-

блазн перевести их на депозит 

и получить проценты. Зачислив 

коммунальные платежи сразу 

по назначению, мы рассчиты-

ваем сократить долги управля-

ющих компаний, уже достигшие 

250 млрд (общий объем задол-

женности в сфере ЖКУ состав-

ляет более 1,2 трлн рублей) и 

навести порядок в отрасли... 

А пока отрасль теряет огром-

ные деньги, которые требуются на 

модернизацию и обновление ос-

новных фондов. Износ тепловых 

коммунальных сетей достигает 

62,8%, водопроводных – 64,8%, 

электросетей – 58,1%. А есть 

края, где печальный показатель 

достигает и 95%. Отсюда рост 

аварийности, огромные потери 

ресурсов – до 40% воды и 50% теп-

Каждый третий – жулик
Жилищно-коммунальную службу страны ожидает капитальная прочистка

Перефразируя 

классиков: 

«Компании 

изменившимся 

лицом бегут 

пруду».

•ЭХО•

Скандалы о сексуальном домо-

гательстве, вспыхнув в Голливу-

де, обретают масштаб мирового 

цунами, которое грозит смыть 

с лица земли не только на-

сильников, но и всех бабников, 

донжуанов, ловеласов и просто 

интересующихся женщинами 

мужиков. Лавина доносов от 

давным-давно обиженных дам 

зашкаливает все разумные мас-

штабы и становится базой для 

возрождения неофеминизма. 

Его программная цель: оконча-

тельно оградить женский (уже 

не слабый!) пол от приставаний 

мужиков.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

А ведь и без того границы между по-

лами в глобализированном обществе 

трещат по швам. В шведском парла-

менте предлагали в знак равенства 

запретить мужчинам справлять 

малую нужду стоя. В Британии тре-

буют вместо «беременная женщина» 

говорить «беременный человек», а 

то трансгендеры обижаются. Любой 

взгляд в сторону женщины, особен-

но на работе, чреват обвинениями 

в сексизме.

Гиганты индустрии обязывают 

своих сотрудников пройти тренинг 

«по противодействию сексуальным 

домогательствам». Работнику, по-

делившемуся с сослуживцем своими 

сексуальными похождениями или 

заигрывающему с девушкой-кол-

легой, грозит увольнение. Повсюду 

на телеэкранах и газетных полосах 

возникают вполне состоявшиеся 

гламурные дамочки, вдруг вспом-

нившие былое унижение и сбивчиво 

объясняющие, почему они мирились 

со своими скелетами в шкафу и мол-

чали много лет. Беря все от жизни и 

от домогателя, грязного хама, кото-

рому зачем-то уступили...

Продюсера Харви Вайнштейна 

обвинили в домогательствах около 

80 не последних в Голливуде жен-

щин, после чего его выгнали ото-

всюду, а жена ушла. Следующим 

пал постановщик «Людей Икс» Бретт 

Рэтнер: все контракты с ним разорва-

ны. Похоже, на очереди режиссеры 

Джеймс Тобэк и Оливер Стоун, акте-

ры Дастин Хоффман, Бен Аффлек и 

Стивен Сигал, а также вечный фаво-

рит кинофестивалей датчанин Ларс 

фон Триер. Директора канала ABC 

News Марка Хэлперина обвинили 

пять обиженных приятельниц, по-

сле чего его книга о выборах Трам-

па стала никому не нужна. И список 

знаменитостей на этом явно не ис-

черпан.

А теперь публичные порки нача-

лись и в Европе. О доказательствах 

речи нет, ведь пострадавшие не спе-

шат в суд. Достаточно указать паль-

цем на негодяя возмущенной толпе. 

В соцсетях число обвинительниц все-

возможных знаменитостей перева-

лило за 7 тысяч и продолжает расти. 

Создан специальный сайт под харак-

терным хештегом #ЗаложиСвоего-

Скота. В гневной манифестации на 

парижские улицы выходят 1,5 тыся-

чи жертв домогательств, мститель-

ниц, желающих очиститься от сквер-

ны. Им аплодируют и соболезнуют. 

Редкие призывы к здравомыслию 

тонут в возмущенном реве. Фран-

цузского политолога Эрика Земму-

ра, сравнившего хештег про «скота» 

с нацистским призывом «Донеси на 

своего еврея», вконец заклевали.

Французская Le Figaro постара-

лась трезво взглянуть на «неофеми-

низм». В интервью с экспертом Эли-

забет Леви, призвавшей прекратить 

охоту на мужчин, сказаны важные 

вещи. «Опасность потери мужского 

естества существует, потому что от 

легитимного осуждения сексуаль-

ного принуждения мы мягко перехо-

дим к криминализации соблазнения. 

Я буду и дальше любить французскую 

галантность и надеюсь, что она не 

уйдет из жизни раньше меня! У нас 

есть женщины и мужчины, которые 

спят ради продвижения карьеры, и 

боюсь, что от этого никогда не изба-

виться. Там, где есть власть и секс, 

встречаются злоупотребление одним 

для получения другого и сделки ино-

го рода, которые противоречат кра-

сивой сказке о страдающих от злых 

самцов ангелочках».

Между тем тренд на массовое выво-

рачивание гламурного белья отвлека-

ет от борьбы за права действительно 

подвергающихся сексуальному на-

силию. «В Европе нормы равенства се-

рьезно попраны в исламизированных 

районах, и в признании этого факта 

нет ни грамма расизма», – говорит ма-

дам Леви, ссылаясь на факты массовых 

изнасилований в Кельне, парижских 

предместьях и других новоявленных 

зонах риска, где женщинам гулять 

в одиночку опасно. Но об этом шуметь 

не принято.

Как пишет Le Figaro, кассирша 

супермаркета, которой домогался 

начальник, не попала на страницы 

светской хроники. Настоящей угро-

зой для нее останется не киномаг-

нат, искушающий рвущихся к славе 

субреток, а конкретный носитель фе-

одальных нравов в ее иммигрантском 

окружении.

P.S. А тем временем разоблаченный и 
изгнанный Харви Вайнштейн отправил-
ся в спецклинику в Аризоне для лечения 
«сексуальной зависимости», которая, 
видно, его сильно допекла. По тому же 
проторенному пути пошел и оскаро-
носный актер Кевин Спейси, которого 
в домогательствах обвинили не дамы, а 
18 мужчин-коллег. По информации Daily 
Mail, месяц лечения в клинике стоит 
36 тысяч долларов. Это вам не Дикуль. 
В ходе лечения пациент сможет зани-
маться верховой ездой, йогой, боевыми 
искусствами и медитацией. Жаль, Харви 
и Кевин не додумались до этого раньше, 
могли бы сэкономить. Т

Баллада 
о средней зарплате 
в 91 815 рублей

ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

Ведь какую ре-
акцию может вы-
звать публикация 

этих абсолютно неадекват-
ных цифр? Обозлен средне-
статистический москвич, 
обозлены жители глубинки, 
которые видят, как финан-
совые соки из их регионов 
выжимаются досуха и пере-
направляются в Центр, 
который кого жалует с бар-
ского плеча трансферами, 
а кого и казнит.

А в это время чередой 
идут сообщения о масштаб-
ной реновации хрущевок, 
строительстве дорожных 
развязок и гигантских 
дорогостоящих парков. 
А теперь еще и в голове 
у россиянина засядет эта 
нелепая цифра «средней 
зарплаты».

Стоит ли удивляться, что 
для обладателя московской 
прописки повышается риск 
стать жертвой ограбления, 
поскольку в массовом 
сознании (в том числе 
и уголовном) закрепляется 
образ москвича как обла-
дателя несметных богатств.

Примечательно, что 
скандальная новость 
о «средней московской 
зарплате» появилась парал-
лельно с другим сообще-
нием: депутаты Госдумы рас-
сматривают законопроект 
«О патриотическом воспита-
нии в РФ», в котором очень 
много правильных фраз о 
том, как важно прививать 

гражданину России гор-
дость за свою страну с мла-
дых ногтей. Закон регла-
ментирует массу аспектов 
и механизмов, при помощи 
которых идея любви к Ро-
дине должна овла девать 
массами. Судя по тексту до-
кумента, депутаты всерьез 
обеспокоены тем, что граж-
дане становятся более рав-
нодушными к своей стране, 
а это чревато серьезными 
проблемами, особенно если 
возникнет необходимость 
ее защищать.

Очень много слов 
в тексте посвящено нашей 
истории, памяти, святыням 
и традициям. Правда, одно 
слово я так и не встретил 
в тексте закона – «справед-
ливость». А ведь, казалось 
бы, вещь очевидная: обес-
печьте справедливость 
в обществе – и тогда не по-
надобятся никакие законы 
о «патриотическом воспита-
нии». Которые придумыва-
ются людьми с зарплатой, 
значительно превышающей 
даже ту, придуманную вол-
шебниками из службы госу-
дарственной статистики.

Понимаю, это сложно. Но 
давайте хотя бы с чего-ни-
будь начнем. Например, пе-
рестанем убаюкивать себя 
приятной статистикой и за-
ймемся устранением дикого, 
несправедливого разрыва в 
доходах, который сложился 
в нашей стране. Или «миссия 
невыполнима»? Т

ла. На единицу жилой площади 

в стране расходуется в 2–3 раза 

больше энергии, чем в Европе. 

Все это расточительство за счет 

жильцов. А выигрывают жулики. 

За прошлый год Генпрокура-

тура выявила 318 тысяч нару-

шений в сфере ЖКХ. По фактам 

проверок возбуждено 790 уго-

ловных дел. К ответственности 

привлечены 63 тысячи долж-

ностных и юридических лиц. На-

пример, в Твери семь лет плата 

с населения за воду собиралась 

по повышенным тарифам под 

программу модернизации, раз-

вития и технического перевоо-

ружения систем водоснабжения 

и водоотведения. Программу не-

довыполнили, а 275 млн ушли в 

офшор на Британские Виргин-

ские острова. 

В Красноярском крае постав-

щики тепла и горячей воды за-

кладывали в тарифы все, что 

в головы приходило, включая, 

например, элитное медобслу-

живание своих работников. 

В городе Волжский Волгоград-

ской области энергетики завы-

шали плату за тепло, обокрав 

жильцов на 32 млн. В отчетах 

прокуратуры зафиксированы 

хищения бюджетных денег 

в Иркутской, Новгородской, 

Свердловской и других облас-

тях, в Тыве… 

Все это жульничество было 

вскрыто уже после того, как про-

шла компания по наведению по-

рядка в коммунальной сфере с 

помощью лицензирования УК. 

Тогда из почти 12 тысяч ком-

паний «вычистили» более 1,5 

тысячи. За последний год, по 

данным Минстроя, лицензий 

лишились еще почти 500. И вот 

теперь, по прогнозам министра, 

с рынка должна уйти треть дей-

ствующих УК. То есть в систе-

ме ЖКХ страны каждая третья 

управляющая компания либо не 

умеет и не хочет работать, либо 

жульничает (а чаще совмещает 

одно с другим).

Учтем: коммунальная сфера – 

одна из базовых отраслей эконо-

мики с оборотом рынка 4,2 трлн 

рублей в год (5,7% ВВП России). 

В сфере ЖКХ работает 37 тысяч 

организаций с численностью 

персонала более 2 млн человек. 

Эту систему нельзя «уволить» 

или «пересажать» – ее придет-

ся обновлять, перестраивать и 

перевоспитывать. И, прежде все-

го, ставить под контроль хозяев, 

владельцев жилья. То есть под 

наш контроль.

И здесь придется признать, что 

пробудить в жильцах то самое 

«чувство хозяина» пока не уда-

ется. Большинство предпочита-

ют жаловаться на то, что теперь 

сами должны ремонтировать 

дома, проверять качество ремон-

та, следить за деятельностью УК. 

А нас, мол, никто этому не учил…

Впрочем, чем строже спрос 

местных властей с УК, тем ак-

тивнее жильцы. Согласно ис-

следованию холдинга «Ромир», в 

прошлом году уже 45% жителей 

многоквартирников принима-

ли непосредственное участие 

в управлении своим домом. 

Но есть и менее оптимистич-

ная статистика: в ТСЖ сегодня 

объединены жильцы лишь 6,5 

тысячи многоквартирных домов 

(меньше 3% городского жилья 

России). И должность управ-

ляющего ТСЖ у нас платная, с 

окладами выше 50 тысяч. 

А в Германии создание това-

рищества предписано законом, 

а работа председателя там вы-

полняется бесплатно. Именно 

ТСЖ определяет размер платы за 

коммуналку и ремонт дома. Все 

жильцы обязаны вносить сред-

ства, иначе деньги взыщут по 

суду. Ослушникам грозит при-

нудительное выселение с про-

дажей собственности. Правда, в 

отдельных случаях государство 

может предоставить несостоя-

тельным жильцам поддержку 

при оплате коммунальных услуг. 

В России, как известно, та-

кие субсидии тоже имеются: 

они выплачиваются тем, у кого 

платеж за коммуналку превыша-

ет 22% доходов. Таких в нашей 

стране 34 млн человек, и госу-

дарству эта помощь малоиму-

щим обходится в 340 млрд руб-

лей ежегодно. Как утверждает 

Михаил Мень, самые злостные 

должники – это владельцы ин-

вестиционных квартир. «Они, 

как правило, в них не живут и 

не считают нужным оплачивать 

услуги консьержа, вывоз мусора, 

лифты и прочее...»  Т

4–6%
составляют коммуналь-
ные неплательщики сре-
ди малоимущих россиян. 
Этот показатель куда 
выше среди владельцев 
инвестиционных квартир
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Пристегнули ремни. И... пауза

Что стоит за отставкой главного онколога страны
«Возьмем современный класс 

лекарственных средств – тар-

гетные препараты, – раскрыл 

«секретные данные» Давыдов. – Они дей-

ствуют строго целенаправленно, бьют 

по конкретным мишеням, присущим 

опухолевым клеткам. Но эти препараты 

доступны в некоторых регионах России 

только 2–5% онкологических больных. 

Капля в море!»

По мнению академика, необходимо 

не только существенно увеличить фи-

нансирование, но и провести структур-

но-организационную перестройку. «Мы 

топчемся на месте, – сделал крамольные 

выводы Давыдов. – Сегодня де-юре у нас 

принята государственная модель здра-

воохранения. Но де-факто она в зна-

чительной мере изуродована, прежде 

всего – чужеродным внедрением страхо-

вой медицины. Даже в былые советские 

времена при всей бедности и нехватке 

всего на свете мы имели четкую модель 

профилактической, диагностической, 

лечебной и восстановительной медици-

ны. Это была стройная система, которую 

копировали во всем мире».

Серьезнейший просчет, считает он-

колог, был допущен, когда приняли ре-

шение о размывании ответственности 

за здравоохранение, перекладывая ее 

на регионы. Так, в стране сейчас нет 

единой федеральной противораковой 

службы – наподобие той, что была во вре-

мена СССР. Получается, где-то в России 

уровень онкопомощи на приемлемом 

уровне, а где-то ее и вовсе нет. Но люди 

ведь и там живут, болеют. И умирают…

После публикации того принципи-

ального интервью бывший замминистра 

Валерий Володин сказал мне: «Несмотря 

на авторитет и заслуги Давыдова, ему 

такого публичного выступления не про-

стят. Может быть, год-полтора потерпят, 

а потом найдут возможность вывести из 

игры. Создадут такие условия, найдут 

грехи, что вынужден будет уйти. Хотя 

Резервных самолетов 

для компенсации та-

кого количества за-

держек не имеет даже такой 

крупный оператор, как «Аэро-

флот».

Снизить пиковые нагрузки 

московских аэропортов можно 

было бы регулированием вре-

мени вылета из региональных 

аэропортов. Такое предложение 

«Аэрофлот» направлял руковод-

ству ЕС ОрВД, но поддержки 

и понимания пока не встретил.

Каковы пути решения проб-

лемы? Если в общих чертах – это 

внедрение новой структуры воз-

душного пространства, совре-

менных процедур и технологий 

работы диспетчерской службы, 

приведение нормативной базы 

РФ в соответствие с лучшей ми-

ровой практикой организации 

воздушного движения. И вот 

тут нужен ряд мер, зависящих 

от государства.

Сегодн я возд у шное про-

странство Московского ави-

аузла (а это территория в ра-

диусе 150–180 км от столицы) 

имеет наибольшее количество 

зон ограничения полетов. «Оп-

тимизация воздуха» в соответ-

ствии со стандартами ИКАО не 

решается годами. А состоит она 

в том, чтобы договориться с Ми-

нобороны и другими важными 

ведомствами о гибком исполь-

зовании зон ограничения поле-

тов. Эксперты отрасли считают, 

что назрела необходимость от-

крыть разумную часть воздуш-

ного пространства над столи-

цей, а тем более над Большой 

Москвой, иначе управлять воз-

душным движением в условиях 

возрастающей интенсивности 

полетов будет все сложнее.

«Закрытое небо» – это арха-

изм, который стал тормозом 

развития авиаперевозок. Из-за 

закрытия воздушного простран-

ства над Москвой десятки лет 

крупные лайнеры «крадутся» 

на малой высоте над жилыми 

домами юго-запада столицы, 

меняя режимы работы двигате-

лей, чтобы произвести посадку 

во Внуково, при этом не «заско-

чить за МКАД» и не попасть в за-

претную зону. Такая обстановка 

почти на всех аэродромах рос-

сийской столицы.

Воздушное пространство над 

крупнейшими столицами мира 

открыто. В центре Вашингтона 

с. 1

с. 1

2–5%
онкологических больных из 
регионов России имеют доступ 
к лекарственным средствам 
современного класса

1,8% ВВП составит рост российской
экономики в 2017 году, сообщила глава ЦБ Эльвира Набиуллина 

депутатам Госдумы

Турция возобновляет поставки томатов 
в Россию. Как сообщил Минсельхоз, до конца года будет 

импортировано 50 тысяч тонн турецких помидоров

Анатолий Вассерман
политический консультант

– Контракты между государствами, как правило, 
заключаются надолго. А за время их исполнения 
обстоятельства меняются подчас драматически. 
Скажем, из-за падения цен на нефть Венесуэла 
почти разорилась. Поэтому мы встали перед вы-
бором: либо простить ей долг, но сохранить воз-
можность сотрудничества, либо поссориться из-за 
денег. Увы, друзьями считать можно только тех, кто 
всерьез от нас зависит. В нынешних реалиях не 
до дружбы. В долгосрочной перспективе Венесуэ-
ла – наш союзник. В обмен на нашу поддержку она 
предоставляет плацдарм расширения российского 
влияния в Латинской Америке.

Леонид Радзиховский
публицист

– Раздача денег позволяет надувать щеки, изобра-
жая сверхдержаву. Бесплатных друзей не бывает. 
А за деньги и бонусы – пожалуйста. Белоруссия, 
Армения... Сирия президента Асада. С Ираном 
дружим. С турками активная торговля. Но дружба 
тут особенно ветреная. Китай? Тут тоже все не так 
просто. Торговый оборот Китая и США в 10 раз 
больше, чем с Россией. И технологическое, и гу-
манитарное сотрудничество у них развито куда 
масштабнее. Мы дружим против Запада. С таким 
подходом далеко не уедешь.

Дмитрий Абзалов
президент Центра стратегических 

коммуникаций

– Большинство долгов мертвы и уходят корнями 
в советские годы. Часто вместо денег выгоднее 
получить с должника ресурсы или перспективу 
долговременного сотрудничества. В свое время 
Вашингтон финансово поддерживал Ирак – и раз-
вернул там нефтедобычу. А «Роснефть» осваивает 
месторождения венесуэльской нефти. В более туч-
ное время Венесуэла закупала у нас военную про-
дукцию и вскоре будет покупать зерно. Похожая 
история с Алжиром, Индией. Так что не упрощайте 
проблему!

Константин Крылов
лидер Национально-демократический 

партии

– Для простых граждан смысл таких сделок загадо-
чен. Все рассуждения, будто Россия должна платить 
за дружбу во имя наращивания влияния, напомина-
ют поиски верной жены в публичном доме. У России 
нет искренних союзников. Только страны, которые 
берут наши деньги с довольно неясными перспек-
тивами. Может быть, нам уже хватит оплачивать 
любую улыбку, даже кривоватую, в наш адрес?

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Новая система управления воздушным движением «Синтез-
АР4» за месяц дважды дала сбой. Об этом на прошлой 
неделе сообщил ТАСС со ссылкой на письмо главы Госкор-
порации по организации воздушного движения Игоря Мои-
сеенко заместителю министра транспорта Валерию Окулову. 
Из документа следует, что выявлены неисправности девяти 
мониторов диспетчеров. К системе было предъявлено 16 
замечаний, из которых 13 исправлены, а оставшиеся плани-
руется устранить до 20 ноября.

Были зафиксированы два сбоя в работе основных си-
стем. В частности, 19 октября «произошел отказ в работе 
комплекса средств автоматизации управления воздушным 
движением (КСА УВД) «Синтез-АР4» на секторе УВД «Москва 
– подход 2» (зона прилета и вылета над Шереметьево). Он 
был «парирован средствами встроенного и автономного ре-
зервирования». 24 октября произошло нарушение «работо-
способности в части автоматической обработки сообщений 
плановой информации». В этом случае помог перезапуск 
серверов.

А вчера «РИА Новости» сообщили, что авиакомпания «По-
беда» обратилась к руководителю Росавиации Александру 

Нерадько с просьбой устранить недостатки новой системы 
управления воздушным движением в Московской воздуш-
ной зоне. Как следует из письма гендиректора перевозчика 
Андрея Калмыкова, продолжительность времени неза-
планированного нахождения самолетов в зоне ожидания 
в районе аэропорта Внуково с 10 октября по 13 ноября 
увеличилось в два раза. В частности, «за период с 1 сентября 
по 9 октября 2017 года было зафиксировано 8 фактов век-
торения», а «за период с 10 октября по 13 ноября «Победа» 
зафиксировала уже 19 случаев векторения».

Поясним для читателей, что векторение – это обеспе-
чение навигации воздушных судов посредством указаний 
экипажам определенных курсов. При этом самолет на-
чинает наводиться с отклонением от ранее заданного 
маршрута, совершает дополнительные маневры и больше 
времени проводит в воздухе. Это, по мнению авиакомпа-
нии, влияет на экономичность и регулярность выполняе-
мых рейсов. «Победа», отмечается в письме, неоднократно 
направляла претензии в адрес Московского центра авто-
матизированного управления воздушным движением (МЦ 
АУВД).

Дружбу не купишь?
Такое ощущение, что весь мир ополчился на 

Россию. То норовят на Олимпийские игры не 

пустить, то за каждым чихом ищут русских 

хакеров. А ведь таких надежных и бескорыстных 

друзей, как мы, еще поискать надо. Чего стоит 

один только факт: с 2000 года Россия списала 

долгов другим странам на 140 млрд долларов...

ВОПРОС «ТРУДА»

А В ЭТО ВРЕМЯ

Из-за закрытия 
воздушного 
пространства над 
Москвой десятки лет 
крупные лайнеры 
«крадутся» на малой 
высоте над жилыми 
домами, меняя режимы 
работы двигателей

пасности не меньше, чем мы. Но 

там думают и об интересах пас-

сажиров и авиаперевозчиков.

Что касается автоматизиро-

ванной системы управления воз-

душным движением, то тут для 

исправления огрехов не требует-

ся вносить поправки в федераль-

ные законы и Воздушный кодекс. 

Достаточно проявить профессио-

нализм, добрую волю и желание 

пойти навстречу авиаперевозчи-

кам и пассажирам. Потому что от 

малейших сбоев в этой системе 

зависит самочувствие и жизни 

тысяч людей в самолетах, каждый 

день прилетающих в Москву. Т

на самом-то деле он прав, тысячу раз 

прав…» Увы, прогноз Володина оказал-

ся верным.

«А сейчас на Давыдова как главного 

внештатного онколога Минздрава поста-

раются списать многие острые проблемы 

нашей онкологии, – комментирует се-

годня отставку Валерий Дмитриевич. – 

По уровню диагностики и лечения, по 

доступности высококачественной и эф-

фективной помощи многие наши боль-

ницы отстают от мировых стандартов. 

Например, при проведении химиотера-

пии нередко используются более деше-

вые препараты с серьезными побочными 

негативными эффектами. А ряд совре-

менных лекарств, которые с успехом ис-

пользуются за рубежом для лечения боль-

ных, мы не закупаем. Я бы посоветовал 

работникам Минздрава почитать жалобы 

наших граждан в интернете. Страшно 

становится… И стыдно. Среди забот го-

сударства, приоритетов на первом месте 

должно быть здравоохранение. В России 

есть великолепные хирурги, замечатель-

ные специалисты, но мало денег выде-

ляется на медицину. И чем дальше, тем 

больше мы отстаем. Неслучайно многие 

состоятельные россияне едут лечиться 

за границу. А если у семьи нет денег? В 

России в прошлом году коэффициент 

смертности от новообразований составил 

201,6 на 100 тысяч населения, а в США 

–185,6 (по данным 2014 года). Если бы мы 

вышли на современный мировой уровень, 

могли бы спасать дополнительно десятки 

тысяч жизней ежегодно…»

К сказанному Володиным добавим, 

что средняя продолжительность жизни 

в США – 78,8 года, а в России – 72,6. С по-

правкой на возрастной коэффициент раз-

рыв в смертности онкобольных у нас и в 

Америке получается еще больше.

Самое страшное для многих россиян – 

мучительный финальный период тяже-

лой болезни. Трудности с получением 

необходимых лекарств, в том числе обез-

боливающих; беспомощность, запредель-

ные нагрузки на родных и близких, необ-

ходимость в огромных расходах. У таких 

больных нет возможности достойно уйти 

из жизни (кроме находящихся в хосписах, 

которых очень мало). Эти горькие ощу-

щения в полной мере испытывают даже 

известные в стране люди, которым, ка-

залось бы, проще получать медицинские 

препараты. Недавно выстрелом из ружья 

завершил свой жизненный путь извест-

ный телеведущий Борис Ноткин. Решил 

покончить с мучениями сразу. Суициды 

онкобольных, о которых то и дело сообща-

ют СМИ, вызывают все большую тревогу.

«Сфера онкологии является зеркалом 

негативных перекосов, сугубо прагма-

тичных, меркантильных тенденций, 

оттесняющих в сегодняшней жизни мо-

рально-этические, нравственные прин-

ципы, – подчеркивает, отвечая на мои 

вопросы, авторитетный практикующий 

врач-онколог высшей категории с боль-

шим стажем. – Как ни горько признавать, 

люди в белых халатах начинают смотреть 

на окружающий мир по-бухгалтерски, 

меркантильно. В московском Онкоцен-

тре на Каширке делают замечательные 

операции, но в то же самое время он бла-

годаря интернету известен случаями де-

нежных поборов. Если это практикуется 

в медцентре-лидере, то что взять с других 

клиник? Так что кадровые, организаци-

онные перемены и на Каширке, и вообще 

в здравоохранении давно назрели…»

По словам моего собеседника, сегодня 

во многих медицинских учреждениях 

главными критериями в подборе кадров 

являются не опыт, знания, квалифика-

ция, талант, а личное знакомство, род-

ство, деловая хватка, «разворотливость». 

Приходят нередко люди слабо подготов-

ленные, но подобострастно преданные 

начальству. На разных уровнях они дик-

туют свои правила, выживая чуждых им 

по мировоззрению профессионалов. Это 

беда нашей онкологии, в которой опыт-

ных врачей остро не хватает.

«Недавно, – сетует мой собеседник, – 

я узнал, что даже из лучшей в стране 

онкологической клиники за последние 

несколько лет ушли десятки высококва-

лифицированных хирургов».

Дамоклов меч, висящий над медицин-

скими центрами, – страховые компании. 

Они постоянно приходят с проверками. 

Нередко придираются к пустякам. «Ну 

где-то несущественная описка, пропу-

щенное слово, – поясняет онколог. – Сразу 

же выкатывают огромные штрафы. Вот 

лишь один пример. Консультация онко-

лога стоит (не для пациента, а для стра-

ховой компании) 152 рубля. Однако если 

страховщики нашли повод для придирки, 

то штраф может составить многие тысячи 

рублей. Порой просто разоряют медцен-

тры. Полностью согласен с Давыдовым, 

который говорил в интервью «Труду», 

что страховщиков в принципе не должно 

быть в государственной системе».

Словом, много проблем открывает 

отставка Давыдова, подытоживает мой 

собеседник. Но услышат ли тревожный 

сигнал в Минздраве и на верхних этажах 

управления страной? Т

успешно функционирует аэро-

дром имени Рейгана с интенсив-

ным движением, имеющий все-

го три запретные зоны: Белый 

дом, Конгресс и стратегический 

резервуар. Даже через Пентагон 

проходят схемы вылета и захода 

на посадку. В пределах Лондон-

ской кольцевой дороги (аналог 

МКАД) расположены крупней-

ший мировой хаб Хитроу и еще 

два крупных аэропорта. В цен-

тре британской столицы дей-

ствует аэродром Лондон-Сити 

для бизнес-авиации. Наверняка 

спецслужбы Великобритании 

пекутся о национальной безо-
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перерабатывать широкий спектр 

сырой нефти из собственных и 

торговых активов «Роснефти», 

включая самые тяжелые сорта. Кон-

фигурация НПЗ является одной из 

наиболее технологически сложных 

в Азиатско-Тихоокеанском регионе 

и имеет значительные перспективы 

по расширению и развитию нефте-

химического производства.

Основными источниками синер-

гии станут возможность переработ-

ки тяжелой нефти из Венесуэлы и 

кросс-поставки н ефтепродуктов 

на рынки АТР. Это позволит значи-

тельно повысить экономическую 

эффективность деятельности НПЗ 

(Gross Refining Margin), которая на 

данный момент превышает 10 дол-

ларов США за баррель переработ-

ки. В периметр сделки также вошел 

глубоководный экспортно-им-

портный порт, который позволяет 

принимать сверхкрупные танке-

ры класса VLCC вместимостью до 

350 тысяч тонн, напрямую постав-

лять необходимое сырье, а также 

экспортировать нефтепродукты.

Существенным дополнитель-

ным элементом является сеть из 

3,5 тысячи заправок на индий-

ском рынке, который отличается 

высоким уровнем либерализации 

и эффективностью (розничную 

сеть планируется существенно 

расширить). По мнению экспертов, 

активы такого масштаба и качества 

редкодоступны на рынке, что дела-

ет сделку уникальной.

Долгосрочные инвестиции 

в нефтепереработку Индии – это 

чрезвычайно выгодное вложение. 

Темпы роста индийской экономи-

ки – более чем 7% в год: это мак-

симальный уровень среди всех 

крупных стран. Спрос на нефть 

растет примерно на 10% в год, а 

в ближайшие 10–15 лет ожидает-
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Самую протяженную в мире скважину пробурили специалисты ПАО «НК «Роснефть» 
в составе консорциума «Сахалин-1» с платформы «Орлан» на месторождении Чайво в Охотском море. Длина скважины с горизонтальным 

окончанием составляет 15 000 метров

•ИТОГИ•

На этой неделе «Роснефть» пред-

ставила результаты своей про-

изводственной и финансовой 

деятельности за III квартал и 

девять месяцев 2017 года. От-

четность компании, безусловно, 

превзошла ожидания аналити-

ков: растет выручка, увеличива-

ется прибыль, успехи на всех на-

правлениях бизнеса – в добыче, 

нефтепереработке, реализации 

углеводородов.

МАРИЯ ЗОЛОТОВА

О
днако в историю «Роснефти» 

этот период в первую очередь 

войдет как эпоха стратегиче-

ских приобретений. Компа-

ния добавила в свой портфель 

перспективные активы, стоимость 

которых уже начала расти на фоне 

наметившейся динамики цен на 

нефть и в ближайшее время еще 

значительно увеличится. Перво-

классные иностранные и россий-

ские активы были приобретены на 

дне рынка, и вот теперь, по мнению 

большинства экспертов, окупятся 

с лихвой.

«Компания успешно и своевре-

менно завершила приобретение 

ряда стратегических активов, – 

заявил глава «Роснефти» Игорь 

Сечин. – Фокус на расширении 

присутствия в ключевых регио-

нах потребления энергоресурсов 

и на входе в новые первоклассные 

добывающие проекты позволит 

укрепить позиции компании как 

лидирующего игрока на глобаль-

ных сырьевых рынках. Постепен-

ное восстановление цен создает 

предпосылки для опережающего 

роста стоимости и докапитализа-

ции уже приобретенных бизнесов – 

внутренняя норма рентабельности 

данных проектов, включая осу-

ществленные предоплаты, значи-

тельно превышает 20%. На примере 

активов Эргинского кластера в За-

падной Сибири – их приобретение 

в сегодняшних ценовых условиях 

было бы более чем на 0,5 млрд дол-

ларов дороже при использовании 

текущих, а не июньских уровней 

цены нефти в финансовой моде-

ли – это высокая эффективность 

для наших акционеров. Только 

в результате повышения цен и уже 

реализованного объема синергий 

оценка стоимости приобретенных в 

последние два года активов вырос-

ла на сумму более 3 млрд долларов. 

Компания завершает интеграцию 

новых активов и окончательную 

оценку их суммарного дополни-

тельного синергетического эффек-

та, который, по предварительным 

расчетам, превысит 5 млрд долла-

ров. В дополнение к «Башнефти» 

наибольшим потенциалом синер-

гий обладает интеграция «Эссар» 

в периметр трейдингового бизнеса 

и международного товарооборота 

компании, разработка газового 

месторождения Зохр, Эргинского 

кластера в Западной Сибири и дру-

гие проекты».

«Роснефть» считает доходы и прирастает активами
Компания совершила ряд стратегических приобретений и продемонстрировала уверенные финансовые результаты
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Индийская жемчужина
«Роснефть» закрыла сделку по при-

обретению 49% акций Essar Oil 

Limited. На покупку этого актива 

были нацелены ряд крупнейших 

международных корпораций, в том 

числе и региональных, и «Роснеф-

ти» удалось одержать уверенную 

победу в конкурентной борьбе. 

Закрытие сделки позволило ком-

пании выйти на один из наиболее 

динамично развивающихся миро-

вых рынков. Достаточно сказать, 

что кумулятивный рост ВВП Индии 

в 2013–2016 годах составил 29,8%. 

Essar Oil – первоклассный актив 

со значительным потенциалом 

развития. Мощность переработки 

нефтеперерабатывающего заво-

да «Вадинар» в настоящее время 

составляет 20 млн тонн в год. По 

объемам переработки данный 

НПЗ является вторым в Индии, а по 

уровню технологической сложно-

сти входит в десятку лучших заво-

дов мира (индекс сложности Нель-

сона – 11,8). НПЗ обладает высокой 

гибкостью по сырью и способен 

ся качественный переход в уров-

не благосостояния индийцев, 

благодаря чему автопарк страны 

вырастет более чем вчетверо: с ны-

нешних 43 млн единиц до 187 млн 

в 2030 году. Ожидается, что авто-

мобильный парк Индии достигнет 

10% от общемирового. И выход 

«Роснефти» на индийский рынок, 

безусловно, является важным стра-

тегическим решением.

«НПЗ Vadinar, – пишут аналити-

ки UBS, – представляет собой круп-

номасштабный нефтеперерабаты-

вающий завод высокой сложности 

(индекс Нельсона – 11,8), который 

должен увеличить объем пере-

работки «Роснефти» примерно на 

7%. Кроме того, сделка открывает 

для «Роснефти» быстрорастущий 

индийский рынок и позволит вы-

строить трейдинговый бизнес 

в регионе. В целом «Роснефть» в 

последние годы активно совершен-

ствует управление своим портфе-

лем активов. Мы оцениваем вклад 

в чистую прибыль «Роснефти» на 

уровне 500 млн долларов, или по-

рядка 6% от данного показателя 

с 2018 года».

Ценные активы на шельфе 
Египта
«Роснефть» стала также участни-

ком проекта по освоению одного 

из самых крупных в мире газовых 

месторождений – Зохр, который 

реализуют на шельфе Египта ее 

давние партнеры: Eni и BP. Раз-

работка месторождения на деся-

тилетия обеспечит потребности 

Египта в природном газе. На Зохр 

приходится более 30% запасов 

газа Египта. На месторождении 

уже готова вся транспортная ин-

фраструктура, а темпы реализации 

проекта – рекордные. В 2015 году 

Eni заявила об открытии место-

рождения, а уже в конце 2017 года 

там планируется начать добычу. 

Для сравнения: меньшие по за-

пасам месторождения Левиафан 

и Афродита на шельфе Израиля 

и Кипра, которые были открыты 

в 2010 и 2011 годах, до сих пор не 

введены в эксплуатацию. Сделка 

позволит российской компании 

укрепить свои позиции в страте-

гически важном регионе и стать 

одним из ведущих игроков на рын-

ке сжиженного природного газа. 

Участие в разработке уникального 

добывающего актива об еспечит 

трейдинговое подразделение «Рос-

нефти» существенным объемом 

физических ресурсов, что, в свою 

очередь, предоставит компании 

возможность активно расширять 

свое присутствие на рынках в ре-

гионе Ближний Восток – Европа. 

Как отмечают эксперты, по итогам 

закрытия сделки «Роснефть» смо-

жет прирастить геологические за-

пасы углеводородов примерно на 

250 млрд кубометров.

«Роснефть» совершила важные 

приобретения и в России. По ито-

гам аукциона компания, заплатив 

около 20 млрд рублей, получила 

право на разработку Эргинского 

участка, который являлся крупней-

шим в нераспределенном фонде 

РФ. У компании есть эксклюзив-

ные возможности для создания 

синергии при освоении данного 

участка. «Роснефть» разрабатывает 

поблизости гигантское Приобское 

месторождение, входящее в один 

из крупнейших добывающих ак-

тивов компании – «Юганскнеф-

тегаз». Кроме того, в апреле была 

закрыта сделка по приобретению 

100-процентной доли в проекте 

«Конданефть», в рамках которого 

ведется разработка Кондинского, 

Западно-Эргинского, Чапровского 

и Ново-Ендырского лицензионных 

участков в Ханты-Мансий ском ав-

тономном округе.

«Компания заплатила за запасы 

«Конданефти» недорого, – отмечает 

директор «ИнфоТЭК-Терминал» Ру-

стам Танкаев. – Они были оценены 

в 1 доллар за баррель, притом что 

сама «Роснефть» привлекает ин-

весторов в свои проекты исходя 

из оценки запасов в 3 доллара за 

баррель, то есть цена как минимум 

в три раза ниже. «Роснефть» смогла 

воспользоваться благоприятной 

рыночной конъюнктурой, полу-

чив очень перспективный актив 

по выгодной цене. Важно также, 

что приобретены не лицензии на 

участки, а группа месторождений, 

которые практически готовы к про-

мышленной добыче».

«Конданефть» и Эргинский уча-

сток станут органичной частью од-

ного из наиболее перспективных 

добычных кластеров в российской 

нефтегазовой  отрасли и в том числе 

благодаря синергетическому эф-

фекту уже в ближайшие годы бу-

дут оценены рынком значительно 

выше цены приобретения.

Как отмечает директор Центра 

политической информации Алек-

сей Мухин, «активность «Роснефти» 

в сфере M&A привела к увеличению 

прямых инвестиций со сверхвысо-

кими IRR. Очевидно, что вложенные 

средства окупятся, и это приведет 

к росту капитализации компании. 

Еще раз повторимся: приобретения 

компании масштабны. И аналити-

ки оценивают их исключительно 

позитивно: они делаются по вы-

годной цене, а динамика развития 

проектов впечатляет специалистов. 

Проекты развиваются хорошими 

темпами даже в сравнении с при-

обретениями других компаний, 

где есть очевидные затруднения с 

запуском добычи. У «Роснефти» и ее 

п артнеров таких затруднений нет, 

в большинстве случаев добыча уже 

идет или вот-вот начнется».

Производственные успехи
По данным «Роснефти», до-

быча углеводородов достигла 

210,8 млн тонн нефтяного эквива-

лента за девять месяцев 2017 года. 

По сравнению с уровнем добычи 

первых девяти месяцев прошлого 

года рост составил 9,3%. При этом 

среднесуточная добыча жидких 

углеводородов выросла на 11,4%. 

Рост среднесуточной добычи нефти 

в III квартале 2017 года сдерживал-

ся внешними ограничениями, на-

ложенными на российские нефте-

добывающие компании, он остался 

на уровне 4,57 млн баррелей. По от-

ношению к III кварталу прошлого 

года органическая динамика добы-

чи осталась позитивной, а с учетом 

приобретений выросла на 10,1%.

С января по сентябрь 2017 года 

среднесуточная добыча черного 

золота «Роснефтью» выросла на 

11,4%. Нефть, как говорят геоло-

ги, «находится на конце долота»: 

с начала года эксплуатационное 

бурение выросло на 26% год к году – 

до 8,8 млн метров. При этом доля 

собственного бурового сервиса 

составила 60%. Число новых сква-

жин, введенных в эксплуатацию, 

увеличилось на 19% по сравнению 

с тем же показателем 2016 года – до 

2,3 тысячи единиц. Причем сква-

жины более производительные, 

горизонтальные. Таких построе-

но 34%.

Общие успехи компании сложи-

лись из достижений дочерних пред-

приятий. Так, по итогам августа 

крупнейшая добычная «дочка» – 

«РН-Юганскнефтегаз» пробурил 

более 600 тысяч метров – это мак-

симальный показатель за месяц для 

российских предприятий. Рекорд 

достигнут за счет применения со-

временных технологий в области 

бурения. Наши нефтяники ведут 

техническое сопровождение бу-

рения и закачивания скважин 

в режиме реального времени. В 

результате «РН-Юганскнефтегаз» 

увеличил среднесуточную добычу 

нефти на 6,2% в III квартале 2017 

года и на 3,6% за девять месяцев год 

к году, сдостижением максималь-

ного уровня производства за 30 лет.

Essar Oil – первоклассный актив 
со значительным потенциалом 
развития. Мощность переработки 
нефтеперерабатывающего завода 
«Вадинар» в настоящее время 
составляет 20 млн тонн в год

В историю 
«Роснефти» этот 
год в первую 
очередь войдет 
как эпоха 
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Компания завершает интеграцию 
новых активов и окончательную 
оценку их суммарного 
дополнительного синергетического 
эффекта, который, по 
предварительным расчетам, 
превысит 5 млрд долларов
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Есть достижения и в области 

высоких технологий. «Роснефть» 

создала первый в Евразии промыш-

ленный симулятор гидравлическо-

го разрыва пласта. «Импортоза-

мещающая разработка обеспечит 

технологическую независимость 

в области компьютерного модели-

рования, повысит эффективность 

операций гидроразрыва пласта 

и даст возможность устойчивого 

технологического преимущества 

в разведке и добыче», – отметили 

в компании.

В октябре Минфин России пред-

ставил законопроект по предостав-

лению инвестиционных стимулов 

Самотлорскому месторождению 

компании в форме ежегодного сни-

жения налога на добычу полезных 

ископаемых (НДПИ) в размере 

35 млрд рублей сроком на 10 лет. 

Введение этих мер налогового сти-

мулирования позволит в полной 

мере раскрыть ресурсный потенци-

ал Самотлорского месторождения, 

создать новые рабочие места в ре-

гионе. «Реализация мер налогового 

стимулирования обеспечит новый 

импульс развития одного из круп-

нейших месторождений страны 

с ощутимым мультипликативным 

эффектом бурения свыше 2,1 тыся-

чи новых скважин, дополнитель-

ную добычу около 50 млн тонн», – 

отмечают в «Роснефти».

Компания начала промышлен-

ную эксплуатацию двух месторож-

дений Тямкинского хаба Уватского 

проекта – Северо-Тямкинского и 

Северо-Тамаргинского. В августе 

добыта первая нефть на Косу-

хинском месторождении. Вполне 

можно говорить об успехе двух 

перспективных проектов, запущен-

ных в прошлом году, – «Сузуне» и 

«Мессояхе», на которых уже за пер-

вые девять месяцев добыто более 

4 млн тонн нефти. На проектах 

продолжается эксплуатационное 

бурение, ведется строительство 

объектов нефтедобычи. В сентя-

бре началось комплексное техно-

логическое опробование объектов 

подготовки и транспорта нефти 

Юрубчено-Тохомского месторож-

дения: завершаются строительно-

монтажные работы на установке 

подготовки нефти проектной мощ-

ностью 2,5 млн тонн в год и другой 

инфраструктуры.

За девять месяцев «Роснефть» 

увеличила добычу газа на 3,1% 

по сравнению с аналогичным 

периодом прошлого года – до 

50,86 млрд кубометров. Рост до-

бычи обусловлен приобретением 

в конце 2016 года активов «Башнеф-

ти», запуском в 2017 году в «Варье-

ганнефтегазе» новых скважин и 

увеличением сдачи газа через Тю-

менскую компрессорную станцию 

после реконструкции, запуском 

новых скважин в «Сибнефтегазе».

По итогам девяти месяцев 

2017 года на суше России выполне-

но сейсмических работ 2D в объеме 

около 6 тысяч пог. км, 3D – в объ-

еме 7,4 тысячи кв. км, что превы-

шает показатели за аналогичный 

период прошлого года в 2,4 раза и 

на 25% соответственно. Завершены 

испытанием 80 разведочных сква-

жин с успешностью 86%. Открыто 

40 новых залежей и 19 новых ме-

сторождений с запасами в объеме 

34 млн тонн н. э.

На шельфе выполнено сейсмо-

разведочных работ 2D в объеме 

32,3 тысячи пог. км на лицензи-

онных участках моря Лаптевых, 

Карского, Чукотского, Восточно-

Сибирского, Японского морей; 

сейсморазведочных работ 3D 

в объеме 4,8 тысячи кв. км на ли-

цензионных участках в Печорском 

и Охотском морях, что превыша-

ет показатели за девять месяцев 

2016 года на 47% и в 2,8 раза со-

ответственно. Проводятся инже-

нерно-геологические изыскания 

в Баренцевом, Карском и Черном 

морях. По результатам бурения на 

Хатангском лицензионном участке, 

в акватории моря Лаптевых, первой 

поисковой скважины «Централь-

но-Ольгинская-1» на шельфе Вос-

точной Арктики г оскомиссией по 

запасам в октябре 2017 года был 

подтвержден факт открытия Цен-

трально-Ольгинского месторож-

дения с извлекаемыми запасами 

более 80 млн тонн нефти.

«Роснефть» увеличила перера-

ботку нефти в России в III кварта-

ле 2017 года до 25 млн тонн – на 

16,1% по отношению к III кварталу 

2016 года. В результате оптими-

зации работы НПЗ компании и 

приобретения перерабатыва-

ющих активов «Башнефти» вы-

ход светлых нефтепродуктов за 

девять месяцев увеличился до 

58,4%, а глубина переработки – на 

3,9 п. п., до 75,2%.

Компания провела ряд меропри-

ятий по реализации программы 

модернизации нефтеперерабаты-

вающих мощностей, в том числе до-

ставку на Новокуйбышевский НПЗ 

крупнотоннажного оборудования 

для комплекса гидрокрекинга (де-

вять колонн). В целях повышения 

эффективности производствен-

ного процесса, а также уровня 

экологической и промышленной 

безопасности завершено техниче-

ское перевооружение парка хране-

ния сжиженных углеводородных 

газов на Рязанской НПК. В рамках 

программы по импортозамещению 

произведена замена закупаемых 

катализаторов для установок ри-

форминга бензина Куйбышевского 

НПЗ и Саратовского НПЗ на ката-

лизаторы производства Ангарского 

завода катализаторов и органиче-

ского синтеза.

В результате приобретения АНК 

«Башнефть» реализация через вы-

сокомаржинальный розничный 

канал за девять месяцев 2017 года 

выросла на 11% по сравнению с де-

вятью месяцами 2016-го. Рознич-

ный канал реализации остается од-

ним из наиболее высокодоходных 

для компании. Завершен федераль-

ный тираж новой программы ло-

яльности, в результате которого по 

состоянию на 1 октября 2017 года 

привлечено более 5,9 млн участ-

ников в 53 субъектах РФ. До конца 

2017 года планируется ее внедре-

ние во всех регионах присутствия.

Компания успешно диверси-

фицирует поставки сырья между 

западным и восточным направ-

лениями: отгрузки в восточном 

направлении за девять месяцев 

2017 года выросли на 10% – до 

35,2 млн тонн. Кроме того, в ию-

ле-августе осуществлены первые 

поставки нефти в Китай по допол-

нительному новому контракту до 

2020 года.

Финансовые результаты
Даже при определенных сложно-

стях в макроэкономической конъ-

юнктуре «Роснефть» «сработала» 

в прибыль и продемонстрировала 

стабильную генерацию денежного 

потока. «На фоне активного разви-

тия бизнеса показатели ликвидно-

сти сохраняются на уровне, обеспе-

чивающем высокую устойчивость 

компании», – отметил Игорь Сечин.

Выручка «Роснефти» выросла 

на 43,7% в долларовом выраже-

нии за девять месяцев 2017 года и 

на 22,9% в рублевом выражении и 

достигла 4305 млрд рублей. Дина-

мика выручки за девять месяцев 

существенно выше, чем у конкурен-

тов (Total – 15,5%, Statoil – 33,8%, 

«Роснефть» – 43,7%). Выручка 

в III квартале 2017 года составила 

1496 млрд рублей, что превосхо-

дит прогнозы аналитиков. Ее рост 

преимущественно связан с целена-

правленной работой менеджмента 

«Роснефти», который обеспечил ка-

чественное улучшение структуры 

реализации.

EBITDA за девять месяцев 

2017 года превысила 1 трлн р ублей, 

увеличившись на 10,6% год к году, 

несмотря на опережающее повы-

шение акцизов и тарифов на фоне 

резкого замедления инфляцион-

ных показателей. Так, с января 

2017 года индексация ставок та-

рифов на услуги «Транснефти» на 

транспортировку нефти состави-

ла 3,5–4%. Кроме того, с 1 января 

2017 года железнодорожные тари-

фы проиндексированы на 4,0%, и 

в январе 2017 года была проведена 

дополнительная индексация к та-

рифу декабря 2016 года +2%. При 

этом рублевая инфляция с начала 

2017 года составила 1,7%, а индекс 

цен производителей в годовом вы-

ражении составил 4,3%.

Вместе с этим перерабатываю-

щий бизнес компании в услови-

ях, определенных реализацией 

большого налогового маневра и 

с учетом регулирования внутрен-

него рынка, продолжил оказывать 

значительное давление на финан-

совые показатели компании. В со-

ответствии с предписаниями ФАС 

компания также продолжила обе-

спечивать ценовую стабильность 

на сети собственных АЗС. Сегодня 

компания продолжает оставаться 

лидером по ценовой политике на 

российском розничном рынке.

В III квартале 2017 года показа-

тель EBITDA вырос на 21,2% – до 

371 млрд рублей. По показателю 

EBITDA результаты компании за 

III квартал на 15% превзошли кон-

сенсус-прогнозы 13 ключевых ин-

вестиционных банков. Динамика 

квартальной EBITDA «Роснефти» 

(18,9%) превышает аналогичные 

показатели ряда европейских, 

азиатских и американских конку-

рентов. Лидером является ВР, что 

обусловлено эффектом «низкой 

базы» (в предыдущий период ВР 

создавала резервы, чтобы возме-

стить убытки, связанные с аварией 

в Мексиканском заливе). Некото-

рые крупные нефтяные компании, 

такие как Statoil, показали даже от-

рицательную динамику показателя 

EBITDA: Statoil (–25%), Petrochina 

(–9%), Chevron (–7%). Маржа 

EBITDA в III квартале 2017 года 

увеличилась на 2,8 п. п. – до 24,0%.

«В III квартале 2017 года «Рос-

нефть» продолжила реализовы-

вать ключевые добывающие про-

екты, развивать трейдинговые и 

сбытовые хабы, что обеспечило 

рост выручки и EBITDA по итогам 

квартала с одним из лучших пока-

зателей в мировой нефтегазовой 

отрасли», – заявил глава компании 

Игорь Сечин.

Увеличение объемов реализа-

ции, эффективный контроль над 

затратами, а также синергетиче-

ский эффект от интеграции новых 

активов – наиболее значимые по-

зитивные факторы для показателя 

EBITDA. Синергетический эффект 

от приобретения «Башнефти» уже 

превысил 40 млрд рублей, что пре-

восходит изначальные ожидания.

Чистая прибыль за девять меся-

цев 2017 года ожидаемо выросла и 

достигла 152 млрд рублей по срав-

нению со 133 млрд рублей за девять 

месяцев 2016 года. Это обусловле-

но рядом факторов: интеграцией 

активов «Башнефти», улучшением 

корзины реализации, расширени-

ем трейдинговой активности. Чи-

стая прибыль, относящаяся к ак-

ционерам компании, по итогам 

III квартала 2017 года увеличилась 

в 1,8 раза – до 47 млрд рублей. При-

быль, относящаяся к акционерам, 

за девять месяцев 2017 года соста-

вила 122 млрд рублей.

Интегральный подход 
и рост инвестиций
«Роснефть» продолжает реализа-

цию стратегии, направленной на 

привлечение партнеров в собствен-

ные крупные проекты. Данная 

стратегия позволяет обеспечить 

проведение эффективной разведки 

и добычи углеводородов, получить 

доступ к новым знаниям и техноло-

гиям, а также разделить с партне-

рами геологические и финансовые 

риски. Интегральный подход «Рос-

нефти» отражает мировую тенден-

цию к кооперации при реализации 

крупных н ефтегазовых проектов. 

Благодаря интегральному подходу 

страны-потребители заинтересова-

ны в получении гарантированных 

объемов сырья, в добыче этих объ-

емов, их транспортировке и достав-

ке конечному потребителю. Такой 

подход минимизирует риски участ-

ников, гарантируя им получение 

прибыли по всей производственной 

цепочке. Привлечение партнеров 

в перспективные проекты увеличи-

вает их прибыльность, однако опре-

деленную долю прибыли получают 

неконтролирующие акционеры.

Что касается конкретных про-

ектов, в конце 2015 года «Роснефть» 

закрыла сделку по продаже 20% 

в ООО «Таас-Юрях Нефтегазодо-

быча». Во II квартале 2016 года 

компания продала 15-процент-

ную долю в ЗАО «Ванкорнефть», а 

в конце 2016-го были реализованы 

34,9- и 29,9-процентная доли в ЗАО 

«Ванкорнефть» и ООО «Таас-Юрях 

Нефтегазодобыча» соответственно, 

в результате чего доля партнеров 

в каждом из этих проектов достигла 

49,9%. Во II квартале 2017 года была 

реализована 20-процентная доля 

в «Верхнечонскнефтегазе».

«Недавно завершенные сделки 

по привлечению международных 

партнеров в добычные проекты 

компании, – отметил Игорь Се-

чин, – наглядно продемонстриро-

вали качество и потенциал докапи-

тализации нашей ресурсной базы, 

что является дополнительным до-

казательством фундаментальной 

инвестиционной привлекатель-

ности компании».

Последние пять с половиной 

лет «Роснефть» генерирует поло-

жительный свободный денежный 

поток. За девять месяцев СДП со-

ставил 185 млрд рублей. На СДП 

«Роснефти» в III квартале повиляло 

плановое увеличение капитальных 

вложений в развитие собственной 

добычи и нефтепереработки, что 

создает базис для роста денежно-

го потока, который будет зафикси-

рован уже в ближайшем будущем 

благодаря увеличению объемов до-

бычи, переработки и реализации 

нефти и газа как в краткосрочной 

перспективе, так и на долгосроч-

ных горизонтах планирования. 

Таким образом, динамика показа-

теля СДП в III квартале объясняется 

стратегией компании, суть которой 

заключается в направлении сво-

бодных средств на проекты с высо-

кой нормой доходности и увеличе-

нии капитальных затрат.

В сложившихся рыночных 

условиях компания планирует 

стабильно положительный сво-

бодный денежный поток с уче-

том ценовых колебаний и увели-

чения масштабов производства, 

сохраняя достаточный уровень 

ликвидности для покрытия фи-

нансовых обязательств и обеспе-

чения дивидендных выплат на 

уровне 50% от чистой прибыли по 

МСФО с целевой периодичностью 

не менее двух раз в год. В соответ-

ствии с решением годового обще-

го собрания акционеров компания 

в III квартале 2017 года выплатила 

63 млрд р ублей в виде дивидендов 

акционерам по итогам работы 

в 2016 году. В ходе состоявшегося 

29 сентября внеочередного общего 

собрания акционеров компании 

было принято решение о выплате 

первых промежуточных (по резуль-

татам I полугодия 2017-го) диви-

дендов в размере 40,6 млрд руб лей.

За девять месяцев 2017 года 

компания увеличила капзатраты 

на 54% в долларовом выражении. 

Капитальные затраты увеличились 

в III квартале 2017 года до 223 млрд 

рублей (3,8 млрд долларов). Объ-

ем капитальных затрат за девять 

месяцев составил 630 млрд рублей 

(10,8 млрд долларов), увеличившись 

год к году на 32,6%. «Роснефть» 

стала лидером по динамике капза-

трат (для сравнения: капзатраты 

Chevron снизились на 30,9%, Statoil 

– на 12,1%, ExxonMobil – на 11,2%, 

Shell – на 8,6%), но при этом остается 

наиболее эффективной компанией 

сектора по удельному показателю 

расходов. Плановое увеличение 

связано с программой капиталь-

ного строительства на ключевых 

проектах блока «Разведка и добыча» 

– «Тагул», «Роспан», «Таас-Юрях» и 

«Русское» – и приобретением новых 

стратегических активов.

В результате воздействия 

международных и национальных 

финансовых регуляторов, приво-

дящего к приоритетности заме-

щения валютных заимствований 

р ублевыми обязательствами в свя-

зи с санкционными ограничения-

ми, доля валютных обязательств 

в общем долге снизилась за девять 

месяцев 2017 года на 15 п. п. При 

этом средняя ключевая ставка в РФ 

за девять месяцев 2017 года соста-

вила 9,43%. В условиях резкого за-

медления инфляции это привело 

к материальному росту реальных 

процентных ставок в сравнении со 

стоимостью долгового финансиро-

вания сравнимых мировых нефте-

газовых компаний, что отражено 

в отчетности компании.

«Роснефть» сохраняет комфорт-

ный уровень долговой нагрузки. По 

итогам девяти месяцев 2017 года 

«Роснефть» обеспечила плановое 

погашение всех долговых обяза-

тельств. «Размер долговой нагрузки 

в 2016–2017 годах связан с завер-

шением ряда значимых стратеги-

ческих приобретений, – заявил 

директор Института проблем 

глобализации Михаил Делягин. – 

Исторически изменение долговой 

нагрузки «Роснефти» было связано 

с реализацией стратегических сде-

лок. В частности, на расширение 

бизнеса в 2004 и 2007 годах было 

потрачено 35 млрд долларов, а на 

покупку ТНК-ВР – 45 млрд долла-

ров (актив стоил дороже, но часть 

сделки была оплачена собственны-

ми акциями). Традиционно, вслед 

за активными циклами слияний 

и поглощений, в жизни компании 

следуют периоды, когда долговая 

нагрузка снижается».

Как отметил Алексей Мухин 

в своей колонке в газете «Изве-

стия», «в целом «Роснефти» уда-

ется выполнять практически все 

свои планы и обязательства, что 

делает ее инвестиционно привле-

кательной компанией. «Роснефть» 

продолжает наглядно доказывать 

преимущества государственной 

собственности, позволяющей 

даже в условиях высочайшей не-

определенности, порожденной 

глобальным кризисом, эффектив-

но реализовывать комплексную 

стратегию долгосрочного разви-

тия, обеспечивая при этом высокие 

текущие финансовые результаты. 

Благодаря эффективности страте-

гического управления «Роснефть» 

выросла в глобальную компанию, 

обеспечивающую в силу своего го-

сударственного характера влияние 

России на все мировое развитие».

В общем, есть все основания 

полагать, что 2017 год станет для 

«Роснефти» прорывным как в плане 

развития российских активов, так 

и с точки зрения перспективных 

международных инвестиций. Т
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ООО «РН-Битум», дочернее общество НК «Роснефть», поставило инновационное 
дорожное покрытие для опытно-экспериментального участка на трассе М4 «Дон» в Краснодарском крае. Данная работа проводится в 

рамках дорожной карты правительства РФ по расширению применения инновационных технологий и материалов

Достижение и в области высоких 
технологий: «Роснефть» создала 
первый в Евразии промышленный 
симулятор гидравлического 
разрыва пласта

ФИНАНСОВЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ЗА 9 МЕСЯЦЕВ 2017 ГОДА
(� в сравнении с аналогичным прошлогодним периодом)

4305  
млрд рублей 122 

чистая прибыль, 
относящаяся 
к акционерам

млрд 
рублей

152

1010
млрд рублей
EBITDA – прибыль до вычетов 
по кредитам, налогам и амортизации

        10,6% 

185
млрд рублей
положительный
свободный денежный
поток

630
млрд рублей
объем капитальных 
затрат  

        32,6% 

выручка

        22,9% 

в рублевом и

        43,7% 
в долларовом 
выражении

чистая прибыль на 19 млрд рублей

млрд 
рублей

В результате приобретения АНК 
«Башнефть» реализация через 
высокомаржинальный розничный 
канал за девять месяцев 2017 года 
выросла на 11% по сравнению 
с девятью месяцами 2016-го 

Есть все основания 
полагать, что 2017 
год станет для «Рос-
нефти» прорыв-
ным как в плане 
развития россий-
ских активов, так 
и с точки зрения 
перспективных 
международных 
инвестиций
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За 400 млн долларов продано полотно Леонардо да Винчи
на аукционе Christie’s в Нью-Йорке. Это рекорд для произведений искусства, когда-либо выставлявшихся на торги. 

«Спаситель мира» – единственная из известных картин Леонардо, находившаяся в частной коллекции

Джигарханиана,
или Отчего же не блещут десятки театров, носящих громкие имена

путно можно задаться и другим 

вопросом: насколько необходим 

драматическому театру, ставяще-

му музыкальные спектакли лишь 

от случая к случаю, ежемесячно 

получающий зарплату завмуз? 

Ответ на него попыталась было 

дать сама госпожа Цымбалюк, 

старавшаяся превратить драма-

тический театр, возглавляемый 

супругом, в музыкальный...

Но это все, разумеется, цве-

точки. Ягодка выглядит гораздо 

более интригующей. По данным 

из открытых источников, в ходе 

финансовой проверки обнару-

жена недостача в 80 млн рублей. 

Сказался ли недостаток опыта но-

воявленного директора? У след-

ственных органов есть версия, 

что средства выведены в офшор. 

Причем средства государствен-

ные. Подобная афера требует 

определенной осведомленности, 

набитой руки и наличия связей 

в некоторых кругах. Так кто же 

такой умелец? Ответы должно 

дать следствие. Остается наде-

яться, что они, ответы, послужат 

для чиновников, в ведении ко-

торых находится директорский 

корпус московских театров, ин-

формацией для серьезных раз-

мышлений.

Частая смена директоров – се-

рьезная проблема для многих те-

атров. В том же Театре Джигарха-

няна их сменилось более десятка. 

Но вот что интересно: у предше-

ственника госпожи Цымбалюк-

Романовской была обнаружена 

недостача, его уволили, но оргвы-

водов и юридических оценок не 

последовало. Почему человек, 

нанесший ущерб государству, 

не привлечен к ответственности?

Аналогичная ситуация с за-

видным постоянством повторя-

лась, к примеру, в московском 

театре «Модернъ», художествен-

ным руководителем которого до 

недавнего времени была Свет-

лана Врагова. При обнаружении 

нарушений финансовой дисци-

плины очередного директора 

увольняли опять-таки без каких 

бы то ни было выводов со стороны 

правоохранительных органов. 

В итоге Врагова стала совмещать 

обязанности худрука и директо-

ра, но сил на творчество, по всей 

видимости, уже не осталось, и ей 

предложили покинуть создан-

ный ею театр по причине отсут-

ствия заметных художественных 

достижений.

Это и есть оборотная сторона 

медали. Нередко директору, даже 

если он кристально честен и без-

заветно предан делу русского теа-

тра, просто нечего обеспечивать, 

поскольку творческий потенциал 

худрука не соответствует мас-

штабам руководимого учрежде-

ния культуры. Тот же Театр Арме-

на Джигарханяна за два десятка 

лет не отметился ни одной яркой 

премьерой, о которой говорила 

бы «вся Москва». Армен Борисо-

вич – редкого дарования актер, 

но для руководства театром не-

обходимы таланты иного рода.

И таких «именных» театров 

без собственного лица, о кото-

рых знают разве что жители 

близлежащих домов да «груп-

па поддержки», не так уж мало. 

Предыдущий столичный мэр 

любил широким жестом осчаст-

ливить особо милых его сердцу 

деятелей искусств, оделяя поме-

щениями и бюджетами от госу-

дарственных щедрот. И осчаст-

ливленный воспринимал театр 

под руководством себя любимо-

го как свою вотчину, на которую 

ему выдан персональный ярлык 

на княжение.

Руководящая театром фоль-

клора «Русская песня» Надеж-

да Бабкина немало сил отдает 

«Модному приговору» на Первом 

канале, и похоже, что возглавля-

емый ею коллектив держится на 

телепопулярности артистки: оче-

редей у касс и мольбы о лишнем 

билетике здесь никто никогда 

не наблюдал. А попробуйте 

вспомнить, когда в последний 

раз вы слышали о яркой пре-

мьере в Театре музыки и драмы 

Стаса Намина. Или на площадке 

не менее знаменитого Алексан-

дра Градского. Или в Детском 

музыкальном театре Геннадия 

Чихачева. Ну а про Театр русской 

драмы Михаила Щепенко, боюсь, 

большинство читателей просто 

никогда не слышали.

Давно ли «Сатирикон», но-

сящий имя Аркадия Райкина, 

театралы буквально брали при-

ступом? Но в последнее время те-

атр больше известен взаимными 

претензиями министра культуры 

Владимира Мединского и худру-

ка Константина Райкина, чем со-

бытийными спектаклями. В чем 

там дело – в том ли, что финансы 

театра действительно уходили 

«не туда», следы чего с фанатич-

ным упорством ищет Минкульт, 

или Константин Аркадьевич про-

сто устал от затянувшихся про-

блем с реконструкцией здания, 

которую, кстати, производит 

фирма, по некоторым данным, 

учрежденная в том числе и им 

самим?

Разумеется, в жизни любого 

живого театра бывают и взлеты, 

и падения. Но как быть с театра-

ми, которые годами пребыва-

ют в состоянии летаргического 

сна, однако при этом исправно 

получают свою долю бюджет-

ного пирога, «выпекаемого» из 

средств налогоплательщиков? 

То есть наших с вами, уважае-

мые зрители. Т

•ПО СЛЕДАМ СКАНДАЛА•

Семейный скандал Армена 

Джигарханяна навяз в зубах – 

каждый вечер в телевизоре 

делят квартиры, банковские 

счета и... театр, получавший, 

между прочим, госсубсидии. 

Другой маэстро под домаш-

ним арестом: есть вопросы по 

поводу «освоения бюджетных 

средств»... И такая дребедень 

каждый день. Как случилось, 

что руководители государ-

ственных театров стали эта-

кими Карабасами-Барабаса-

ми – со всеми вытекающими 

последствиями? Попробуем 

разобраться.

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА

Д
ело «Седьмой студии» выве-

ло на свет божий проблему, 

о которой в театральном 

мире особо распростра-

няться не принято. Речь 

о противостоянии художествен-

ного руководителя и директо-

ра, которое имеет место почти 

в каждом театре. К чему сводится 

главный аргумент защитников 

Кирилла Серебренникова? Он-де 

честнейший человек, сутками за-

нят творчеством, его подставили 

нечистые на руку администра-

торы, злоупотребив доверием 

маэстро...

Логика в этих доводах есть. 

Управление художественным 

процессом и управление хозяй-

ственно-экономической деятель-

ностью – две большие разницы. 

Залог успеха для театра в слажен-

ном, сыгранном тандеме худрука 

и директора.

В ситуации с Театром Армена 

Джигарханяна ключевой вопрос 

не в том, кто кого разлюбил или 

предал. Все прозаичнее: почему 

директором государственного те-

атра стал человек, не имеющий 

ни профильного образования, 

ни должного опыта? У Виталины 

Цымбалюк-Романовской диплом 

Национальной музыкальной ака-

демии Украины. По некоторым 

данным, уже после переезда 

в Москву она обучалась в Госу-

дарственной классической ака-

демии Маймонида, но информа-

ции о том, завершила ли госпожа 

Цымбалюк-Романовская учебу, 

обнаружить не удалось. Но даже 

если эта корочка у нее на руках 

имеется, это не сделает из пиа-

нистки менеджера театра.

Головокружительная карьера 

для барышни, которую масти-

тый, но расчувствовавшийся 

худрук в свое время пригласил 

песни с актерами порепетиро-

вать. Но чем же руководство-

вался столичный департамент 

культуры, заключая контракт 

с таким «специалистом»? А по-

От потрясенного Кремля до стен недвижного Китая
•ФЕСТИВАЛИ•

С 21 ноября по 5 декабря в Москве 

пройдет юбилейный, Х международ-

ный фестиваль «Биеннале поэтов 

в Москве». Это масштабный просве-

тительский проект, ставший важной 

частью российского и международного 

литературного процесса. В нынешнем 

году он посвящен российско-китайским 

культурным связям.

СЕРГЕЙ НИКОЛАЕВ

С идеей биеннале впервые выступил 

в 1999 году известный поэт, лауреат 

премии Москвы в области литературы 

и искусства Евгений Бунимович. Ныне 

он возглавляет фестиваль как президент. 

С 2001 года смотр является членом Ас-

социации международных поэтических 

фестивалей. В нынешнем году фестиваль 

пройдет при поддержке Министерства 

культуры России и Федерального агент-

ства по печати и массовым коммуника-

циям. Генеральный спонсор праздника – 

ПАО «НК «Роснефть».

Непосредственными организаторами 

нынешней биеннале стали Государствен-

ный музей истории российской литературы 

имени В.И. Даля, Институт языкознания 

Российской академии наук, ассоциация 

«Культурная инициатива».

Биеннале направлена как на развитие 

общения между профессионалами, так 

и на расширение связей авторов разных 

стран с читателями, что, безусловно, со-

действует взаимообогащению культур 

и росту кругозора российской публики. 

Организаторы убеждены, что и в наше 

время, когда на пути межнационального 

общения встают новые преграды, энергия 

живого поэтического слова может спо-

собствовать их преодолению. Более того, 

она становится все более ценным сред-

ством сближения людей, представляющих 

разные страны и культуры на громадном 

пространстве, пользуясь выражением 

Пушкина, «от потрясенного Кремля до 

стен недвижного Китая». Что особенно 

нам дорого – центром такого всемирного 

сближения благодаря биеннале становит-

ся Москва. Эта роль российской столицы 

отмечена и отечественной, и междуна-

родной прессой.

В 2017 году юбилейный фестиваль было 

решено отметить знаковой встречей с по-

этической культурой Китая. Уникальная 

роль этой страны, имеющей поэтическую 

традицию длиной в несколько тысячеле-

тий, особый интерес России к Китаю и Китая 

к России определили такой шаг устроителей, 

организовавших широкое общение и со-

вместные выступления русских и китайских 

поэтов.

В рамках смотра Москву планируют по-

сетить 13 (это как раз не тот случай, когда 

13 – несчастливое число!) известных поэтов: 

Ян Лянь, Хань Дун, Шэнь Хаобо, Юй Цзянь, 

Ян Сяобинь, Хань Бо, Сюаньюань Шикэ, 

Мин Ди, Чэнь Дундун, Оуян Цзянхэ, Цун 

Жун, Ли Со, Ли Хань. Специально к пред-

стоящему форуму российские стихотворцы 

перевели произведения своих китайских 

коллег.

Публике будет представлена антология 

«Китайская поэзия сегодня». В свою очередь, 

и гости России расскажут о практике пере-

вода русской поэзии в их стране. Настоящей 

творческой площадкой и лабораторией та-

ких перекрестных переводов станут фести-

вальные мастерские китайских и россий-

ских поэтов.

Разумеется, разговор на биеннале не зам-

кнется в узкопрофессиональных рамках. 

На публичных лекциях участники смотра 

расскажут о традиционном и современном 

искусстве Китая, его кинематографе и ар-

хитектуре. На круглых столах русские и ки-

тайские поэты, критики и исследователи 

обсудят сходства и различия культурных 

ситуаций в наших странах. Всего в рамках 

Х «Биеннале поэтов в Москве» планируется 

более 40 мероприятий.

В их числе – Фестиваль голосового стиха, 

объявление лауреатов поэтических пре-

мий, встречи в рамках традиционной про-

граммы «Поэты в школе» и многое другое. 

Среди площадок, на которых пройдут эти 

события, – Центральный дом художника, 

Музей Москвы, электротеатр «Станислав-

ский», МГУ, РГГУ, Библиотека иностранной 

литературы и другие популярные учреж-

дения столицы.

Торжественное открытие основной 

программы фестиваля – 28 ноября в Го-

сударственном музее А.С. Пушкина. Вход 

на большинство мероприятий фестиваля 

свободный. Т

P.S. Полную программу Х международного 
фестиваля «Биеннале поэтов в Москве» мож-
но найти на сайтах www.goslitmuz.ru, www.
kultinfo.ru, www.poesia.ru, http://iling-ran.ru.

А.С. Пушкин и Гун Цзычжэнь – 

коллеги и современники.

Около 80 млн
рублей составляет недостача, обнаруженная 
в ходе финансовой проверки в Театре Армена 
Джигарханяна. У следственных органов есть 
версия, что средства выведены в офшор
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Генеральным 
спонсором 
поэтического 
праздника 
выступает ПАО 
«НК «Роснефть»

Взгляд

ЕЛЕНА ШИРОЯН
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Бриллианты. Диктатура. 
Пролетариат
В Государственном историческом музее – выставка «Нацио-
нальные сокровища России», собранная из хранилищ самого 
музея и Алмазного фонда. Взору публики представлены драго-
ценности государства Российского. Те, что оно копило столе-
тиями. Те, что избежали сталинских распродаж, когда страна 
обзаводилась тракторами и танками...
Выставки к столетию русской революции идут чередой. Эрми-
таж и Третьяковка, Русский музей и Пушкинский и множество 
их собратьев приняли вызов года. Осмысление главного 
в ХХ веке события возложено на хрупкие интеллигентские 
плечи. И музейщики не подвели: достали раритеты и шедевры. 
Но, кстати, «Национальные сокровища России» – это еще и 
юбилей юбилея. В ноябре 1967-го на территории Московского 
Кремля был открыт Алмазный фонд. Вернее, экспозиция части 
его собрания. По числу жаждущих войти в Оружейную палату, 
где демонстрируется великолепная коллекция старинных дра-
гоценностей, регалий, орденов, а также творений ювелиров 
ХХ века и самой матушки-природы, с этим хранилищем трудно 
было кому сравниться.
Вот и на этой выставке за каждым из 150 представленных экс-
понатов – своя история. Но, согласитесь, есть нечто иезуитски 
коварное в том, чтобы показывать остатки былой, император-
ской роскоши рядом с искусством победившего пролетариата 
и плакатами Красной армии, лозунгами за перевоспитание 
крестьян и проектами новых фабрик. Строились они, кстати, 
на те самые доллары или фунты, вырученные за драгоценно-
сти короны Российской.
То, что теперь демонстрируется в стенах Исторического музея, 
а также за кремлевской стеной, в Оружейной палате – лишь 
часть национального достояния. Сайт Гохрана отсчитывает 
историю Алмазного фонда от петровского указа 1719 года 
о создании Камер-коллегии, призванной обеспечивать хра-
нение коронационных регалий. Но этот сайт не содержит ин-
формации о том, как юная Страна Советов пустила с молотка 
несметные сокровища.
Кто бывал в Национальной галерее в Вашингтоне или хотя бы 
читал о ней, знает, откуда там взялись ван Эйк, Рафаэль, Велас-
кес и Боттичелли. И, разумеется, на продажу были выставлены 
ювелирные украшения и прочие драгоценности. Скажем, в 
1926 году часть Алмазного фонда, измерявшаяся на вес (поч-
ти 9 кг), оцененная Гохраном в 1,5 млн рублей, была продана 
английскому антиквару Норману Вейсу за 50 тысяч фунтов 
стерлингов. А тот, специалист по оптовым закупкам, перепро-
дал коллекцию дому Christie’s, который разбил ее на 124 лота и 
в марте 1927-го выставил на торги в Лондоне. Самым ценным 
лотом стал брачный венец последней русской императрицы, 
украшенный 1535 алмазами старинной огранки...
Упавшие большевикам в руки сокровища, обладавшие уникаль-
ной художественной и исторической ценностью, новые хозяева 
спускали за бесценок. Дело дошло до того, что капиталистам 
пришлось защищать от обрушения свой рынок раритетов и отка-
зываться от захлестнувшего мир коммунистического демпинга.
И вот на обширных пространствах ГИМа, там, где мечты о 
дивном новом мире и лозунги оттенены царским золотом, осо-
знаешь: тут и зарыта национальная идея, которую днем с ог-
нем ищут политики. Идея примирения советской жизни и вели-
чия Российской империи работает на вытеснение брошенного 
четверть века назад в массы лозунга «Обогащайтесь!».
Обогащаться получилось лишь у единиц. А что остальным? 
Восхищайтесь драгоценностями династии, последний глава 
которой был убит по приказу вождя, чье имя горит на Мавзо-
лее в двух сотнях метров от Исторического музея. Гордитесь 
остатками богатств затонувшей Атлантиды, распроданных по 
воле того, чей бюст до сих пор у кремлевской стены.
Все смешалось в нашем доме: бриллианты, диктатура и сам 
пролетариат... Т
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•НА ПРОЩАНИЕ•

Его хоронят сегодня в Зеленограде. 

Розов был универсальным экстре-

малом, но в последние годы отдавал 

все больше времени и души прыжкам 

с парашютом в горах, с труднодоступ-

ных точек. Это занятие предполагает 

смертельный риск. И все же весть 

о гибели Валерия оглушила.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Р
озов был сильнейшим в мире в со-

четании трех сложных искусств: 

в умении карабкаться по скалам, 

летать в костюме-крыле и прыгать 

с парашютов в сверхсложных усло-

виях. Валерий не только обладал всеми 

необходимыми качествами, но и развивал 

каждое из них до совершенства, действуя 

на максимуме человеческих возможно-

стей. Так, его наработки в конструкции 

«летающего костюма» и опыты приближа-

ли человечество к тому, чтобы летать без 

самолета и приземляться без парашюта. 

Кстати, Россия не тратила ни копейки на 

финансирование «опасных чудачеств» 

Розова. Зато к нему в очередь выстраи-

вались фирмы-спонсоры, производящие 

материалы, технологии и оборудование 

завтрашнего дня. Валера был испытате-

лем новой техники и экипировки. А еще 

прекрасным популяризатором активного 

образа жизни. Рассказывать он умел так, 

что самого смирного домоседа наполняло 

неясное томление, желание оторваться от 

грешной земли. Я неоднократно встре-

чался с Розовым, беседовал с ним, делал 

интервью для «Труда». Он всегда легко и 

охотно откликался на такие разговоры с 

журналистами, терпеливо отвечая даже 

на довольно дилетантские вопросы. Не лю-

бил только давать комментарии по поводу 

гибели своих знаменитых коллег, которых 

хорошо знал. Но и это делал добросовест-

но, словно отдавал последнюю почесть 

ушедшим товарищам. И вот теперь я дол-

жен писать о его уходе…

Трюки, выполнявшиеся Валерием Розо-

вым, поражают воображение не только обы-

вателя. Некоторые из них вводили в ступор 

и специалистов – в интернете сохранилось 

много таких видеороликов. Прыжки-поле-

ты Розова содержат элементы «прокси» – это 

когда траектория полета проходит совсем 

близко от горных склонов. То есть он на ско-

рости 200 км в час летит по узкому ущелью, 

«облизывая» каменные склоны, – совсем 

как в фильмах про Бэтмена.

Валерий Розов погиб 11 ноября в непальских Гималаях, разбившись о 
скалы при выполнении прыжка

«Но как только шагну к краю, все отступит – 
останется решимость и восторг…»

Если вы спросите меня, зачем все эти 

трюки и этот риск, нам с вами нет смыс-

ла продолжать разговор. Скажу только, 

что во все времена существуют люди, 

стремящиеся сделать невозможное. И 

все, и точка. 

Правда, сам Розов пафоса сторонил-

ся – так сильные, вольные звери на дух 

не переносят парфюмного запаха. Разго-

воры о героизме, о преодолении и силе 

духа Валера умело приземлял, переводил 

в шутку. Или ссылался на своих домаш-

них: «Меня жена никогда не провожает 

в экспедицию будто на фронт. Вот и вы 

берите с нее пример!» Зато технические 

подробности своего очередного проекта 

готов был обсуждать часами.

Вот и в этот раз мы собирались обсто-

ятельно поговорить после его очередно-

го прыжка в Гималаях. А накануне экс-

педиции перекинулись на ходу вроде бы 

совсем необязательными фразами. Но 

как сегодня выясняется, очень важными. 

Я спросил, возможно ли в принципе при 

полетах в костюме освоить приземление 

без парашюта. И услышал в ответ: «Соотно-

шение расстояния по горизонтали к высоте 

падения у подобных костюмов постоянно 

растет. В ближайшие годы оно все равно 

будет иметь какие-то пределы. Но потом, 

с применением новых материалов и тех-

нологий – почему бы и нет?»

Еще пообещал Валерию поставить 

в церкви свечку за его здравие и удачу 

в предстоящем многотрудном деле. Тот 

вежливо поблагодарил, сказав, что сам он 

перед ответственными предприятиями 

молитв не возносит, хотя в душе ощущает 

единение с чем-то вечным. Рассказал, как во 

время своего последнего прыжка с высоты 

7220 метров на точке старта температура 

была минус 18 вкупе с сильным встречным 

ветром. Добирались на эту точку они в аль-

пинистской одежде, но в теплых штанах 

и куртке управлять полетом не получится, 

и потому перед прыжком пришлось раз-

деться чуть ли не донага и сразу срываться 

со скалы – чтобы не замерзнуть. Тут и трех 

слов не успеешь сказать, только вопль вы-

рывается… Т
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ОБЪЕДИНЕННЫЙ 

КАТАЛОГ ПРЕССА 

РОССИИ «ГАЗЕТЫ 

И ЖУРНАЛЫ» 

Внимание!
С 1 сентября во всех почтовых отделениях России начинается 

основная подписка на 1 полугодие 2018 года

Фигурное катание. 
Гран-при. Пятый этап
На фестивале звезд фигурного 
катания в Гренобле остросю-
жетный детектив в турнире 
одиночниц: 15-летняя россий-
ская принцесса Алина Загитова 
против надежды Канады Кэтлин 
Осмонд. Выяснится, кто будет 
главной соперницей на Олим-
пиаде признанной всеми коро-
левы бала – нашей чемпионки 
мира, рекордсменки планеты 
и просто красавицы Евгении 
Медведевой.

17–19 НОЯБРЯ, 

ПЯТНИЦА – ВОСКРЕСЕНЬЕ

Конькобежный спорт. 
Кубок мира. 
Второй этап
Долгожданное возвращение 
на ледовую дорожку после за-
тянувшегося почти на год «ака-
демического отпуска» Павла 
Кулижникова только добавило 
вопросов в олимпийский ребус. 
На прошлой неделе наш король 
спринта на дистанции 1000 
метров установил на легендар-
ном «Тиалфе» в голландском 
Херенвене мировой рекорд для 
равнинных катков – 1.07,97. 
На норвежском этапе Кубка 
мира Кулижников должен по-
казать, на что же он способен в 
олимпийском сезоне.

17–19 НОЯБРЯ, 

ПЯТНИЦА – ВОСКРЕСЕНЬЕ

Санный спорт. 
Кубок мира. 
Первый этап
Короли скорости усердно гото-
вили сани все лето и почти всю 
осень. Первый экзамен – на 
стартовом этапе Кубка мира в 
австрийском Инсбруке. Наша 
главная надежда – 21-летний 
Роман Репилов, удививший 
всех в прошлом сезоне. Со-
всем еще зеленый гонщик 
взял серебро на чемпионате 
мира и выиграл Кубок мира в 
общем зачете. С нетерпением 
ждет олимпийского сезона и 
его более опытный партнер по 
команде – Семен Павличенко, 
который в 2015-м стал первым 
и пока единственным россий-
ским чемпионом мира в нашей 
новейшей истории.

19 НОЯБРЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ

Футбол. Лига 
чемпионов. 
«Спартак» – «Марибор»
В группе E турнирная ситуация 
за два тура до финиша до преде-
ла запутанна, но в этом матче 
для «Спартака» все предельно 
ясно: чтобы продолжить борьбу 
за путевку в плей-офф, мос-
квичам надо кровь из носу обы-
грывать «Марибор»!

21 НОЯБРЯ, ВТОРНИК

Футбол. Лига 
чемпионов. 
ЦСКА – «Бенфика»
Когда в стартовом туре «Бенфика» 
открыла на 50-й минуте счет в 
домашнем матче с ЦСКА, вряд ли 
хоть кто-то мог себе представить, 
какой кошмар ждет лиссабон-
скую команду. Москвичи ответили 
двумя мячами, а этот гол пре-
стижа так и остался для флагмана 
португальского футбола един-
ственным в Лиге. Четыре матча 
– четыре поражения! Но легче ли 
от этого ЦСКА?

22 НОЯБРЯ, СРЕДА

Лыжный спорт. Кубок 
мира. Первый этап
Сергею Устюгову, как и в про-
шлом году, придется биться за 
себя и за всех  парней из сборной 
России. В минувшем сезоне он 
доказал всему миру, что он и 
один в поле воин. Эпическая по-
беда на культовой многодневке 
Тур де Ски, золото чемпионата 
мира в скиатлоне и в командном 
спринте – словно свидетельство 
о рождении нового короля лыж. 
Стартовый этап Кубка мира в 
Финляндии – первый выход на 
свет Устюгова в новом качестве. 
Встречайте Его Величество!

24–26 НОЯБРЯ, 

ПЯТНИЦА – ВОСКРЕСЕНЬЕ

Биатлон. Кубок мира. 
Первый этап
Последнее воскресенье осени – 
красный день календаря для всех 
любителей биатлона. Старт ново-
го сезона – праздник жизни для 
болельщиков! Первая проба пе-
ра фаворитов интригует всегда, а 
уж за два с половиной месяца до 
Олимпиады тем более...

26 НОЯБРЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ

МАКСИМ АЛЕКСАНДРОВ

Осторожно, лыжи расчехляются
Зимние виды спорта вступают в свои права. И только 

футбольная Лига чемпионов способна составить им кон-

куренцию в ближайшие 10 дней.

ЗА КОГО БОЛЕТЬ?

Не терять веры в лучшее. До последнего!
• ОЛИМПИАДА-2018•

Нашу олимпийскую команду 

спасет только разум междуна-

родных чиновников. Вчераш-

нее решение не предоставлять 

Российскому антидопинговому 

агентству (РУСАДА) лицензии 

ставит наших олимпийцев, 

готовящихся сегодня к зимней 

Олимпиаде в Корее, в ситуа-

цию полной неопределенности 

и тревоги. Все теперь будет 

зависеть от решений руководи-

телей МОК и международных 

федераций.

АНДРЕЙ МОРОЗОВ

Что же случилось в четверг в 

Сеуле? Из комментариев вице-

премьера Виталия Мутко и ми-

нистра спорта Павла Колобкова 

суть событий не очень ясна. Ясно, 

что плохо, ясно, что к российско-

му спорту отнеслись предвзято. 

Неясно, как всегда, что делать 

дальше.

Если ВАДА не признало РУСА-

ДА, значит, все тесты на допинг, 

которые сдавались нашими спор-

тсменами в лаборатории РУСАДА, 

не считаются легитимными. А это 

приравнивает их к нарушителям 

антидопингового режима. Ведь 

при всем желании атлеты, тре-

нирующиеся в России, не могут 

сдать плановый тест в иной лабо-

ратории. И теперь МОК не может 

утвердить заявку любой между-

народной федерации на участие 

в Играх, поскольку в стартовых 

протоколах значатся российские 

спортсмены без мандата ВАДА.

Почему не признали РУСАДА? 

Формально по двум не выпол-

нимым для России причинам. 

От нас требовали подтвердить, 

что государство вмешивалось в 

деятельность РУСАДА. Второе 

условие – более экзотичное: 

ВАДА требовало обеспечить 

беспрепятственное попадание 

своих «лаборантов» на террито-

рию «закрытых» городов России 

без предварительного согласо-

вания.

Рассказывают, как несколько 

лет назад антидопинговые со-

трудники собирались взять тест 

у известной спортсменки. «Лабо-

ранты» без предупреждения на-

грянули со своими пробирками 

в дом – и оказались задержаны 

ражими сотрудниками ФСО. 

Дом-то находился на Рублево-

Успенскоим шоссе. Хоть и не 

закрытый город, но чужие там 

с пробирками не ходят. Что уж 

говорить о действительно ре-

жимных населенных пунктах...

И все-таки: что делать? Ни 

один из ответов не гарантиру-

ет позитивного решения. А оно 

может быть только одно: допуск 

олимпийской команды России 

на Олимпийские игры в Корее 

в феврале 2018 года под своим 

флагом и гимном.

В начале прошлого дождливо-

го лета, когда над олимпийской 

сборной России нависла угроза 

недопуска к Играм в Рио – 2016, 

мой тренер и старший товарищ, 

трехкратный олимпийский чем-

пион Владимир Назлымов напи-

сал личное письмо президенту 

МОК Томасу Баху. Я уговорил 

тренера сделать послание откры-

тым. Одна из наших спортивных 

газет потребовала оплатить пу-

бликацию по рекламному тари-

фу (патриотизм патриотизмом, 

а деньги – вперед!).

В эти дни Томас Бах получал, 

убежден, не одно такое послание. 

Назлымов писал олимпийскому 

чемпиону Томасу как чемпион 

чемпиону, как ровеснику, пред-

ставителю одного поколения – 

детей войны. Которые, как никто, 

понимают, что спорт – этот тот 

мостик компромисса, где могут 

разговаривать даже враги. И цель 

олимпизма именно в этом.

Трудно сказать, сработают ли 

сегодня эти аргументы и включит-

ся ли разум на этот раз. В этом се-

риале начинается вторая серия. Т

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

– Страх постоянно присутствует, но это понятие 
многогранное, многоцветное. Страх вреден, 
если влияет на моторику движений, сковывает. 
Если этого нет, то все нормально. Подойти к краю 
скалы и прыгнуть вниз – это всегда стресс, и не 
верьте никому, кто скажет вам другое. Но это чув-
ство со временем изменится. Ты с ним, страхом, 
познакомишься поближе, вы начнете дружить, 
друг друга подначивать. Страх помогает тебе от-
ветственно относиться к своим решениям, а ты 
его ставишь на место, не даешь ему взять верх. 
Я знаю одно: пока я буду делать последние приго-
товления к прыжку, испытаю волнение и страх. И я 
к этому уже привык. Но как только шагну к краю, 
все отступит – останется решимость и восторг.

Валерий Розов – о страхе

Александр Привалов 
заслуженный тренер 

России (биатлон) 

– Что делать в ожидании решения 
МОК? Тренерам сборной – убеж-
дать спортсменов, что руководство 
предпримет все возможное, чтобы 
участие в Пхенчхане все-таки со-
стоялось. Сами спортсмены тоже 
понимают, что шумиха шумихой, 
но убедить западного обывателя, 
считающего, что в Сочи-2014 мы 
выиграли нечестно, можно только 
высокими результатами в Пхенч-
хане. Так что призываю всех наших 
атлетов не терять веру в лучшее. 
Причем до последнего!

ГОЛОС

CООБЩЕНИЕ
О проведении внеочередного общего собрания акционеров

Закрытого акционерного общества «Платан»
Ликвидационная комиссия Закрытого акционерного общества «Платан» (далее 
по тексту - Общество) уведомляет Вас о том, что «08» декабря 2017 года в 12:00 
часов по московскому времени по адресу: 107996, г. Москва, ул. Стромынка, 
д. 18, корп. 13, состоится внеочередное общее собрание акционеров Общества в 
форме собрания (совместного присутствия акционеров для обсуждения вопросов 
повестки дня и принятия решений по вопросам, поставленным на голосование, без 
предварительного направления (вручения) бюллетеней для голосования).
Время начала регистрации лиц, имеющих право на участие во внеочередном 
общем собрании акционеров Общества: «08» декабря 2017 года в 11:00 часов по 
московскому времени.

Повестка дня внеочередного общего собрания акционеров Общества:
1. Об утверждении промежуточного ликвидационного баланса ЗАО «Платан».
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие во внеочередном общем 
собрании акционеров Общества – «16» ноября 2017 года.
С информацией (материалами), подлежащей предоставлению лицам, имеющим 
право на участие во внеочередном общем собрании акционеров Общества, 
можно ознакомиться по адресу: 107996, г. Москва, ул. Стромынка, д. 18, корп. 13 
с «17» ноября 2017 года по «07» декабря 2017 года в рабочие дни с 09.00 часов 
до 16.00 часов и «08» декабря 2017 года во время проведения внеочередного общего 
собрания акционеров.
Участнику внеочередного общего собрания акционеров необходимо иметь при 
себе паспорт или иной документ, удостоверяющий личность, а для представителя 
акционера – также доверенность на право участия во внеочередном общем собрании 
акционеров и (или) документы, подтверждающие его право действовать от имени 
акционера без доверенности (в силу законного представительства).

Ликвидационная комиссия ЗАО «Платан»
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«Оптимизация» затрат на образование оставила 
на голодном пайке Ульяновский институт 

гражданской авиации. Каких пилотов подготовят 
преподаватели, техники и обслуживающий 

персонал, которые получают как дворники и не 
имеют средств для подготовки учебных самолетов? 

Ответы искал корреспондент «Труда»

Денег нет, но вы летайте
Свадьба без отрыва 
от производства

В Новом Уренгое молодой чело-
век приехал за своей суженой 
на самосвале. Получив благо-
словение родителей, жених с не-
вестой отправились в загс в ка-
бине «КамАЗа», украшенного 
разноцветными шарами и лен-
тами. Экзотический свадебный 
кортеж произвел впечатление 
на продвинутых пользователей, 
публикующих в социальных 
сетях фотографии молодых и об-
суждающих «свадьбу без отрыва 
от производства». А дедушки 
и бабушки вспоминают, что во 
времена освоения Крайнего 
Севера кортежи на вездеходах 
и грузовиках считались нормой. 
По причине отсутствия дорог 
и легковых авто.

Держи удар, сынок!

В Иркутской области Боханский 
райсуд оштрафовал на 5 тысяч 
рублей местного жителя. Тот 
в нетрезвом виде так ударил 
14-летнего сына кулаком в грудь, 
что парню пришлось оказывать 
медицинскую помощь. Отец 
пояснил, что таким образом он 
хотел всего лишь проверить, как 
его чадо накачало пресс и может 
ли сын держать удар.

Отец Роман готов 
к труду и обороне

Священник Роман Амплеев, на-
стоятель храма в честь Донской 
иконы Божией Матери города 
Новошахтинска Ростовской об-
ласти, успешно сдал нормы ГТО. 
Для этого 39-летний батюшка 
усиленно тренировался и похудел 
на 20 кг. В результате отец Роман 
выполнил все полагающиеся 
нормативы по плаванию, прыж-
кам и метанию учебной гранаты, 
а пудовую гирю поднял полсотни 
раз. Таким образом он хотел под-
вигнуть прихожан на здоровый 
образ жизни, а заодно подать 
пример собственному сыну.

Тараканьи бега на деньги

В Тюмени бдительные жители 
многоквартирного дома за-
держали мальчишку, который 
подбрасывал к мусоропроводам 
коробочки с… тараканами. Пой-
манный за руку злоумышленник 
признался, что незнакомый дядя 
посулил ему за это 100 рублей. 
Мальца пожурили и отпустили 
восвояси. А вскоре на дверях 
подъездов появились объявле-
ния с рекламой услуг по выведе-
нию насекомых.

Цена вечной памяти

Ученые из РХТУ имени Менде-
леева запатентовали жесткий 
диск, способный хранить инфор-
мацию хоть 100 тысяч лет. Но-
ситель сделан из сверхпрочного 
кварцевого стекла, которое со-
вершенно не подвергается воз-
действию агрессивной внешней 
среды. Как считают эксперты, 

технология позволит сэконо-
мить огромные средства на 
обслуживание архивов. Одно но: 
пока производство кварцевого 
стекла обходится дорого, один 
небольшой по объему диск стоит 
10 тысяч рублей…

Замуж невтерпеж

Жительница Воронежа офор-
мила брак с жителем Таджи-
кистана, за что тот сделал ей 
бесплатный ремонт в квартире. 
После чего фиктивный муж со 
штампом в паспорте и спокой-
ной душой подался на заработки 
в столичный регион. Но счастье 
длилось недолго: при проверке 
документов гастарбайтеров на 
стройке полицейские заподо-
зрили неладное, и афера вскры-
лась. Выяснилось, что «супруги» 
вместе не жили и совместного 
хозяйства не вели. Согласно 
УК, такие действия могут квали-
фицироваться как фиктивная 
регистрация, за которую вино-
вным грозит крупный штраф или 
тюремное заключение сроком 
до трех лет. Дешевле зажить 
семьей? 

•ЭКСПЕДИЦИЯ•

Стела из бетона с изображе-

нием разбитого кувшина-ам-

форы (или, как его называли 

в Древней Руси, корчаги), по-

явилась в Смоленской облас-

ти недавно. Но рассказывает 

она о временах, уходящих 

в глубины Х века. Установле-

на стела на территории знаме-

нитого Гнездовского курган-

ного комплекса. По следам 

удивительных археологиче-

ских открытий отправились 

наши корреспонденты.

НИКИТА ШЕВЦОВ, 
ЕЛЕНА НАУМОВА
СМОЛЕНСКАЯ ОБЛАСТЬ – МОСКВА

Ч
ерепки корчаги были най-

дены в древнем захороне-

нии. Фрагменты склеили – 

и увидели едва заметные 

буквы. По мнению ученых, 

происхождение надписи отно-

сится к первой половине Х века. 

Более ранних текстов на рус-

ской кириллице наука не знает. 

По крайней мере, пока. 

Высеченная на беломраморном 

камне тмутараканская надпись 

1068 года хранится в Государствен-

ном Эрмитаже. А в Оружейной па-

лате в Москве можно увидеть чару 

черниговского князя Владимира 

Давидовича с надписью, сделан-

ной не позднее 1151 года. Всего же 

до нас дошло шесть памятников 

письменности, относящихся к Х–XI 

векам. И еще около 80 из XII–XIV 

столетий. Но самой древней, повто-

рим, считается та, что начертана 

на корчаге из Гнездово.

Чтобы увидеть ее, мы отпра-

вились в Смоленск. Однако сви-

дание с подлинником – дело не-

простое. В экспозиции местного 

исторического музея выставлена 

копия сосуда, а оригинал упрятан 

в запасниках. Пришлось немало 

похлопотать. Но вот все формаль-

ности позади, и осенним утром 

с хранителем коллекции архе-

ологии Смоленского музея-за-

поведника Т.В. Столяровой мы 

проходим через решетчатую 

дверь, предъявляем письменные 

разрешения – и нам выносят упа-

кованную в коробку реликвию, 

которую бережно кладут на ска-

терть из негорючего материала. 

Перед нами склеенные черепки, а 

там, где они отсутствуют, – белые 

пятна алебастра. Сосуд пролежал 

в земле почти 1100 лет. С благо-

говением делаем фото. Еле раз-

личимы буквы: Г, О, Р, У, то ли Х, 

то ли N, что-то похожее на Ш и А...

Есть несколько версий по пово-

ду того, что именно было написа-

но на корчаге. По одной, надпись 

указывает на содержимое кувши-

на, в котором хранили горчичное 

масло, и слово означает «горчица». 

По другой, сосуд предназначался 

для горючей жидкости. Наконец, 

надпись могла указывать на имя 

владельца корчаги – Горуна (оно 

встречается в русских летописях). 

Прикоснувшись к реликвии, 

отправляемся к селу Гнездово, 

что в 13 км от центра Смоленска. 

Здесь расположен обширный 

курганный комплекс. От шоссе, 

соединяющего Смоленск с бело-

русским Витебском, до курганов 

всего-то метров 300. Впрочем, ка-

кие там курганы – скорее, холми-

ки, которые легко перепутать с 

муравейниками. А вот и сосны, 

лес. То и дело попадаются гриб-

ники или горожане, приехавшие 

из Смоленска погулять, поды-

шать свежим воздухом.

С директором музея-заповед-

ника «Гнездово» А.В. Королевым 

идем по тропинке в сторону 

кургана №13. На нем памятник 

с изображением корчаги. Здесь 

в 1949-м группа археологов во 

главе с Д.А. Авдусиным обнару-

жила на глубине, не превышаю-

щей полутора метров, ту самую 

корчагу с древней надписью. Это 

было парное захоронение. В нем 

нашли черепки сосуда, умыш-

ленно разбитого при похоронах, 

и кострище с останками сожжен-

ных мужских и женских тел. На 

месте погребения обнаружили 

и сломанные стрелы, меч. 

Очевидно, знатный воин от-

правился в мир иной со всем, 

без чего не мыслил обойтись и 

в загробной жизни: с женой или 

наложницей, оружием, предме-

тами быта и деньгами (из захо-

ронения извлекли пять арабских 

серебряных монет – дирхемов). 

По указанным на них именам 

султанов и форме корчаги уда-

лось уточнить время захороне-

ния: первая четверть Х века. 

Раскопки в лесной группе 

Гнездовского курганного ком-

плекса и сегодня приводят к ин-

тересным открытиям. Нынеш-

ним летом археологи в одном из 

курганов на небольшой глубине 

нашли хорошо сохранившийся 

Не спят курганы темные
Наши репортеры прочитали самое старое слово на древнерусском языке, 
дошедшее до нас из глубины веков

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

Почти 
1100 лет
пролежал этот сосуд с древней 
надписью в земле 

Картина художника Ван Гога 
«Вспаханное поле и пахарь» ушла с молотка на аукционе 

Christie’s в Нью-Йорке за 81,3 млн долларов

Канатную дорогу для туристов через Амур 
весной начнут строить Россия и Китай. Дорога соединит Благовещенск 

с городом Хэйхэ 

1757

Решением Правительствующего се-
ната по проекту Ивана Шувалова уч-
реждена   Академия трех знатнейших 
художеств – закрытое учебное за-
ведение с отделениями живописи, 
скульптуры и архитектуры. Шувалов 
стал ее первым директором.

1788

Родился Михаил Щепкин, актер, 
один из основоположников русской 
актерской школы.

1790

Родился Август Мебиус, немецкий 
математик, установивший существо-
вание односторонних поверхностей 
(лента Мебиуса).

1796

Скончалась Екатерина II Великая, 
российская императрица. Итогом ее 
царствования стали присоединение 
Крыма и Польши и превращение 
России в мировую державу. Екате-
рининское время дало таких ярких 
личностей, как полководцы Григо-
рий Потемкин и Александр Суворов, 

глава двух академий Екатерина 
Дашкова, ученый Михаил Ломоно-
сов, мыслитель Александр Радищев, 
просветитель Николай Новиков.

1804

Учреждены Казанский и Харьков-
ский университеты. В этот же день 
был принят новый университетский 
устав, предоставлявший большую 
автономию.

1855

Шотландский исследователь Африки 
Дэвид Ливингстон первым из евро-
пейцев увидел водопад на реке Зам-
бези высотой 120 метров. Он назвал 
его именем королевы Виктории.

1869

Официальное открытие Суэцкого 
канала, связавшего воды Среди-
земного и Красного морей для судо-
ходства.

1906

Родился Соитиро Хонда, японский 
промышленник и инженер, основа-
тель знаменитой компании.

1917

Англичанка Мария Диккин основала 
в Лондоне первый приют для боль-
ных и увечных животных. Позже она 
же утвердила медаль для четверо-
ногих, спасших жизни людей.

1920

Провозглашена Горская автоном-
ная советская социалистическая 
республика, в которую вошли 
округа: Чеченский, Ингушский (Наз-
рановский), Северо-Осетинский 
(Владикавказский), Кабардинский, 
Балкарский, Карачаевский и Сун-
женский с казачьим населением. 

Первый председатель ГАССР Са-
ханджери Мамсуров расстрелян 
в 1937 году.

1929

Пленум ЦК ВКП(б) вывел из состава 
Политбюро Николая Бухарина как 
«застрельщика и руководителя пра-
вых капитулянтов».

1948

Крейсер «Аврора» поставлен на веч-
ную стоянку.

1962

Вышел очередной номер журнала 
«Новый мир», в котором была опуб-
ликована повесть «Один день Ивана 
Денисовича». Страна впервые узна-
ла имя Александра Солженицына.

1969

В Хельсинки начались советско-аме-
риканские переговоры об ограниче-
нии стратегических вооружений.

1970

В путешествие по лунной поверх-
ности отправился «Луноход-1», 

доставленный на спутник Земли 
советской космической станцией 
«Луна-17». Идею создания такого 
аппарата выдвинул Главный кон-
структор советских ракет и косми-
ческих кораблей Сергей Королев 
в 1964 году, когда никто не знал, 
что представляет собой лунная по-
верхность: твердое основание или 
толстый слой пыли.

1978

Советский Союз сообщил об успеш-
ном испытании нейтронной бомбы.

1996

Прибыв во Фримантл, 18-летний 
австралиец Дэвид Дикс стал самым 
юным мореплавателем, совершив-
шим кругосветное путешествие 
на яхте.

2013

Катастрофа Boeing 737 в Казани 
при заходе на посадку. Самолет 
летел из Москвы. Погибли все на-
ходившиеся на его борту 50 чело-
век – 44 пассажира и шесть членов 
экипажа.

Директор музея Андрей Королев 

у памятника корчаге. 

Экспозиция Исторического 

музея Смоленска.
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Юрий Вяземский
ведущий телепередачи 

«Умницы и умники»  , 

писатель

– Скоро я сдам в печать 
роман, половина действия 
которого происходит в IХ веке. 
Гнездово – одно из немногих 
мест в нашей стране, которое 
приближает нас к той эпохе. 
Совершенно очевидно, что 
городище служило тогда пере-
валочным пунктом на важном 
торговом пути с севера на 
юг и наоборот. Другая часть 
романа переносит читателей 
в современный мир. И пусть 
каждый постарается ответить 
на вопрос: есть ли общее в 
мироощущении людей, жив-
ших более тысячи лет назад, 
и у нас, землян XXI столетия...

ГОЛОС

франкский меч Х столетия, а в 

соседнем – редкий деревянный 

щит. Обычно в здешних песча-

ных почвах дерево быстро гниет. 

Щит же, пролежав в песке более 

тысячи лет, чудесным образом 

сохранился. И это совсем рядом 

с оживленной автомагистралью 

и местом отдыха горожан! 

Вокруг золотая осень, голубое 

небо слегка припорошено облака-

ми. Андрей Владимирович расска-

зывает нам загадочную историю. 

Не так давно сюда пожаловала 

группа одного из телеканалов, ре-

шившая снять сюжет о здешних... 

привидениях. Якобы именно 

обитатели древних захоронений 

стали виновниками громкой ави-

акатастрофы польского лайнера с 

правительственной делегацией 

на борту. Но едва поставили ка-

меру, как набежали тучи, завыл 

ветер и пошел снег. Ледяной вихрь 

чуть не унес вконец продрогшего 

ведущего телепередачи...

Но мы-то врать не собираемся, 

и потому природа к нам благо-

склонна. Отсюда недалеко до 

сéлища, где когда-то были устро-

ены жилища древних обитателей 

Гнездова. Сейчас 

это луг, кое-где 

п о р о с ш и й 

сосенками. 

Кстати, об-

наружить 

следы гнез-

довской ци-

ви лизации 

удалось бла-

годаря строительству железной 

дороги Москва – Минск. Полтора 

века назад строители выкопали 

клад серебряных украшений, 

ныне хранящийся в Эрмитаже. 

Началось изучение окрестно-

стей, за дело взялись археологи. 

Интересно, что в 1910 году в рас-

копках принял участие худож-

ник Н.К. Рерих... 

Сегодня же здесь работает со-

вместная археологическая экс-

педиция МГУ и Государствен-

ного исторического музея. От 

прекрасно сохранившегося 

квад рата крутых валов городи-

ща всего несколько сотен метров 

до Днепра. Глядя на реку, вспо-

минаешь о знаменитом пути «  из 

варяг в греки». Вероятно, на тер-

ритории городища обос новалось 

племя кривичей. Но здесь жили и 

варяги, о чем есть немало свиде-

тельств: накладки на варяжские 

боевые пояса, скоба в виде змея 

Ёрмунганда, оружие скандинав-

ского происхождения. Приплы-

вали и гости из южных краев, о 

чем напоминают найденные 

монеты – арабские дирхемы, 

византийские серебряные ми-

лиарисии и золотые солиды. 

В общем, Гнездово представля-

ло собой крупный центр на ожив-

ленном торговом пути. А многие 

историки считают, что на месте 

нынешних курганов первона-

чально располагался древний 

Смоленск. 

P.S. Авторы и редакция «Труда» бла-
годарят за помощь в подготовке 
материала директора Историко-
археологического и природного 
музея-заповедника «Гнездово» 
Андрея Владимировича Королева, 
а также Смоленский государствен-
ный музей-заповедник и лично за-
местителя директора по развитию 
и общим вопросам Дмитрия Пет-
ровича Алексеева и заведующего 
сектором древней и новой истории 
Павла Анатольевича Тимашкова. Т

КАЛЕНДАРЬ: 17 НОЯБРЯ
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